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EDITORIAL 

Martín Lutero King 

Proclamaba: 

“En algunas situaciones, la cobardía pregunta: ¿Es seguro? “La 

conveniencia pregunta: ¿Es conveniente? La vanidad viene 

después y pregunta ¿Es popular? Pero la conciencia pregunta 

¿Es correcto? Llega un momento en que uno tiene que tomar 

una posición que no es segura, no es políticamente conveniente 

y tampoco es popular, pero hay que hacerlo “porque la 

conciencia nos dice,  que es lo correcto.” 

El pasado 31 de Marzo, he presentado mi dimisión con carácter 

irrevocable como Presidente del Centro Asturiano de Málaga, 

por problemas solo y exclusivamente de carácter personal, esto 

me lleva a pensar muy detenidamente, las mismas causas me 

hacen meditar en mi posición ante las nuevas elecciones a 

Presidente de nuestra Asociación. 

No tengo la decisión tomada, os la haré saber. 

Un cariñoso saludo. 

 

Florentino Martínez Roces 

Presidente 
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¡IMPORTANTE! 

Cuentas de correo 
 

 Este Boletín además de colgarlo en la 
red lo enviamos vía e-mail a todos 
nuestros asociados, pero nos 
encontramos con muchos casos en los 
que   cada vez que queremos 
comunicarnos con vosotros 
personalmente a través de la cuenta de 
correo observamos que muchos 
mensajes nos vienen rechazados, en 
especial de los que tenéis cuentas de 
hotmail, yahoo y telecable   

También felicitamos por su cumpleaños a 
nuestros asociados, siempre que 
tengamos la fecha de cumpleaños y una 
cuenta de correo correcta 

Rogamos a todos nuestros asociados que 
no reciban de forma regular información 
de la Asociación a través del correo 
electrónico o que hayan cambiado su 
dirección de correo electrónico y no nos 
lo hayan comunicado nos lo actualicen 
enviándonos un mail a la cuenta de 
Secretaria General 

 

secretarialangreanosenelmundo@gmail.co
m 
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COLABORA CON 
NOSOTROS 

CON TU AYUDA SEGUIREMOS CRECIENDO 

TU COLABORACIÓN ES 

IMPRESCINDIBLE PARA NUESTRO 

MANTENIMIENTO 

QUERIDOS ASOCIADOS 

Como de todos es sabido, no tenemos establecido cuota 

de Asociación por lo que la Asociación se financia con 

las aportaciones voluntarias de nuestros Asociados y las 

colaboraciones económicas de algunas entidades. 

 Vuestras aportaciones al menos son imprescindibles 

para el mantenimiento de nuestros gastos fijos por lo 

que os recordamos que un año más tenéis la 

oportunidad de COLABORAR DE FORMA 

VOLUNTARIA con una APORTACIÓN ECONÓMICA que 

como en años anteriores se considerará de forma 

anónima, se publicarán cantidades, pero no el nombre 

del colaborador que solo figurará en nuestros registros 

contables. 

La aportación puede ser desde un euro hasta xxxxxxx 

euros. Como dice el refrán, GRANO NO HACE GRANERO, 

PERO AYUDA AL COMPAÑERO.  

En nuestra WEB www.langreanosenelmundo.org  figura 

un banner con enlace a la información 

correspondiente o podéis acceder con este enlace 

directo: y ver todas las aportaciones desde el año 2011 

http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%

20voluntarias.htm 

La transparencia en la gestión, es total, con 

independencia de que se envía anualmente por e-mail, 

en nuestra web en la sección ACCESO EXCLUSIVO A 

ASOCIADOS, podéis consultar la MEMORIA ANUAL y el 

INFORME ECONOMICO que se elabora cada año.  

En ingreso lo podéis hacer en cualquiera de las 

siguientes cuentas: 

Unicaja: ES11 2103 7011 3700 3002 0470 

Caja Rural: ES89-3059 0074 4222 7247  0226 

 Si tenéis alguna sugerencia para gestionar estos 

ingresos, por favor, indicarlas a través del correo 

electrónico, o por teléfono. 

 

 

 

 RINCÓN DEL 
ASOCIADO 

QUE CON EL AÑO NUEVO 

VUESTRA COLABORACIÓN 

EN BOLETÍN 

VAYA EN AUMENTO 

QUERIDOS ASOCIADOS 

Con el inicio del AÑO NUEVO os animamos a participar 
con vuestros escritos en este espacio que tenemos 
reservado para vosotros. 
  
Nos encantaría contar con vuestra colaboración 
enviándonos algún artículo para el mismo, simplemente 
se trata de compartir vuestros sentimientos y vivencias, 
no necesariamente de escribir un artículo literario 
 
El tema a tratar queda a vuestra elección respetando los 
principios establecidos en nuestros estatutos (tiene 
especial interés la emigración y Langreo) y su contenido 
debería estar aproximadamente entre las 400 y 500 
palabras. 

 
EL BOLETÍN SOMOS TODOS - ESPERAMOS 

VUESTROS ESCRITOS PARA SU PUBLICACIÓN 

 
 

MARÍA LUISA PRADA SARASÚA 
 
Nació en Mieres del Camino, Asturias, localidad en la que vivió 
los primeros años de su vida para luego trasladarse a Gijón, 
ciudad en la que reside actualmente. 
Se dio a conocer como escritora en el año 2004 con su primera 
novela, Vivir al sol- 
María Luisa ha sido miembro del Jurado de nuestros Premios 

https://marialuisapradasarasua.blogspot.com/ 

 

A la venta en librerías y online en 
 http://www.krkediciones.com/ 

 

 

http://www.langreanosenelmundo.org/
http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm
http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm
http://www.krkediciones.com/
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Espicha de entrega Premios 2018 

[JMSF1]

 
Espicha de entrega Premios 2018 

 
Espicha de entrega Premios 2018 

 

   
     

 
Espicha de entrega Premios 2018 

    
  Espicha de entrega Premios 2018 

Imágenes para el recuerdo 

En este apartado iremos incluyendo de forma aleatoria fotos de la historia de la Asociación. La mayoría de ellas se pueden ver también en 
nuestra WEB en el apartado de FLICK, en el siguiente enlace: https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/ 
 

https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/
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ESTE AÑO NO PUDO SER 

Somos conscientes de que todas las candidaturas son merecedoras del premio y de que el jurado lo tiene muy complicado, pero desde el 
convencimiento de que nuestro Valle y su gente lo merecen, comenzamos a dar los primeros pasos para elaborar la candidatura del 2023 
con renovadas ilusiones y cargados de esperanza porque creemos que no hay gente más EJEMPLAR que aquella que, viendo que con la 
desaparición de la mineria su paisaje laboral y humano se derrumba, resiste unida y, lejos de abandonar, explora nuevos caminos para 
que siempre haya presente y futuro en su tierra.  

Seguiremos manteniendo el objetivo de este apartado de dar a conocer el Valle del Samuño, candidato al premio PUEBLO EJEMPLAR de 
la Fundación Princesa de Asturias presentado por nuestra Asociación. Para divulgar su historia, su paisaje, su gente, su cultura, etc. 

La Asociación presenta la candidatura del Valle de Samuño al Premio Pueblo Ejemplar con el objetivo de poner de manifiesto el 
compromiso de un territorio marcado por la reconversión minera para transformar el Valle del Samuño  mediante la defensa y 
recuperación de sus valores naturales e históricos, desarrollo como un centro de atracción turística  y también como un reconocimiento a 
las Asociaciones del Valle,  que junto con otras entidades con carácter jurídico o no a lo largo de todos estos años han hecho posible las 
actividades desarrolladas. 

Las laderas del valle del Samuño abrazan numerosos pueblos y aldeas; unas con media docena de casas, otras con calles y edificios que 
apuntan a un urbanismo planificado; todas atendidas por el esfuerzo tenaz y fiel de sus habitantes. Una corriente común las agrupa en un 
quehacer compartido y avivado por la tradición de ayuda y solidaridad, tradición que se asentó y reforzó en el valle cuando su población 
se engrandeció con los nuevos horizontes mineros e industriales. Hoy, esa sociedad dispersa y a la vez entrelazada se reconoce y 
encuentra en los cauces activos de sus Asociaciones vecinales, en los voladores que atruenan el valle cuando un rincón celebra sus 
fiestas, en el concurso y promoción de la canción asturiana de les mines, en los mercados de raíz tradicional con montera picona o boina 
minera, en las competiciones deportivas que se distinguen por la particular geografía de crestas de montaña y galerías mineras. 

TRAIL VALLE DE SAMUÑO 2023 

Los pasados días 22 y 23 se ha celebrado el trail con sus recorridos de 12 y 22 Km. Ambos recorridos han realizado el ultimo 

Km. por el interior del Pozo San Luis. La salida y llegada ha sido en la plaza del Ecomuseo en la Nueva. 

Trail que ha tenido de todo, agua, niebla, etc. y un recorrido espectacular como se puede comprobar en la numerosas fotos 

que sobre el evento podéis ver en el siguiente enlace. 

https://www.facebook.com/TrailValleSamuno/ 

 

  

 

 
 

 

 VALLE DE SAMUÑO candidato “PUEBLO EJEMPLAR” 
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Choferes 

Siempre que puedo hago el viaje de ida o de vuelta a Asturias 
atravesando el puerto de Pajares. El Payares, como oía 
nombrarlo en casa con una mezcla de respeto y temor. El tráfico 
por sus pendientes ya no es tan nutrido como unos lustros 
atrás. La autopista, a pesar de su alto coste, acaba por 
convencer a casi todos los conductores por su comodidad y 
rapidez. Mi elección no se basa en la economía, sino más bien 
en un reclamo de la memoria y en un empeño del placer. Para 
mí el Pajares ha sido, desde la primera vez que salí de Asturias, 
el gran viaje del Norte, lleno de etapas distintas, de dificultades 
renovadas, de tránsito entre geografías rotundamente 
opuestas. A lo que añado el paisaje soberbio por el que discurre 
la agreste carretera. Basta con recordar el balcón imponente 
que se abre al lado del Parador, en el alto del puerto, una caída 
vertiginosa rodeada de cumbres que solo tienen por enemigo 
visual la niebla. 

Ahora apenas si nos encontramos con camiones que en su 
lentitud detengan nuestra marcha. Hace unos años, sobre todo 
si tocaba subir, podías estar casi todo el puerto detrás de la caja 
del camión esperando la ocasión para adelantarlo, con atención 
y riesgo, con mucha atención. Para los camioneros asturianos la 
salida de la región por el Pajares, cuando no existía la autopista, 
era una aventura para la que había que ir bien pertrechado. Un 
viaje de varias horas hasta León, o de días si la nieve detenía la 
circulación. Un trayecto que exigía paradas vigilantes y que 
sembraba la carretera de restaurantes y fondas. Todavía quedan 
en la orilla los edificios que antes concentraban muchos 
camiones en los alrededores, señal de que la cocina y la 
atención que allí se daban merecían la pena. Produce tristeza y 
melancolía ver las casas y los bares abandonados en pueblos 
que hace unas décadas eran jalones indispensables del viaje, 
pueblos que casi siempre duplicaban su importancia por la 
cercanía del paso del tren. Así era Puente Los Fierros, un 
enclave bullicioso, hoy solitario y silencioso. O Busdongo, 
asociado en mi memoria a la nieve, a los peligros del invierno. 
Me detengo siempre en este pueblo a recibir el fresco en la 

cara, y a llevarme una hogaza del mejor pan en una de las pocas 
casas abiertas. Villamanín a la vera del Fontún. Ciñera, Santa 
Lucía, casi desiertos tras extinguirse sus modestas explotaciones 
mineras. Pronto, tras túneles y gargantas, Pola de Gordón. Y 
luego La Robla, que desde hace unos meses ha borrado su 
central térmica del paisaje. 

Por negocios de mi padre y mis tíos tuve cerca algunos 
camiones en la infancia. El primero al que subí era un flamante 
Pegaso, pintado con todos los colores cuando todavía no existía 
el movimiento arco iris. Para subir a su cabina alguien te tenía 
que empujar hacia el peldaño. Dentro aguardaba una cadena de 
revelaciones que culminaba con una pequeña cama que estaba 
tras los asientos, y que se desvelaba tras una cortina como un 
avance asombroso. Los chóferes, o choferes, que de las dos 
maneras se pronunciaba este galicismo, viajaban siempre con 
un ayudante, un aprendiz. No se concebía el trayecto solitario 
que se hace hoy, ni tampoco el aislamiento de esos camioneros 
internacionales que encontramos en cualquier gasolinera 
detenidos durante unas horas para descansar. Los choferes se 
conocían entre sí, fomentaban su hermandad en comidas 
conjuntas, en fondas de carretera, en correrías. Desde mi 
mirada infantil eran la encarnación cercana del héroe, 
dispuestos a enfrentar peligros y a contar aventuras recientes 
con su voz recia de fumadores empedernidos, en la que nunca 
faltaban las bromas. Y antes o después el temible Pajares 
aparecía en su boca, en sus relatos. 

En las autopistas que van hacia Francia, o en las que vienen de 
Portugal o del sur, me topo con multitud de camiones de paso 
regular y aburrido. Muchos más de los que sorteo en cualquier 
ruta con Asturias. El carbón de las Cuencas que se transportaba 
por carretera, o los productos de la siderurgia, apenas si tienen 
hoy sustituto. A veces pienso que esas carreteras con poco 
tráfico son el síntoma más evidente de la decadencia de la 
región, de su progresivo empobrecimiento. El aislamiento de 
Asturias se debe más a su falta de producto interior que a la 
fiereza de las montañas que la rodean. Parece que solo nos 
queda para comerciar el paraíso natural, tan ilusorio que 
vivíamos en él sin darnos cuenta. 

  . 

RINCÓN DEL 
ASOCIADO 

 
Jorge Praga Terente 

Vicepresidente 1º de la Junta Directiva  
Valladolid.  
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Cuarto Grado 

  

Un rayo rasgó la noche y la rama de un árbol que sombreaba la 
fachada de su casa. El trueno llegó algunos segundos después con su 
ronquido agreste, rudo y voraz.  Lo vio desde la ventana y, aunque 
sintió miedo, no consiguió despegar la nariz del cristal. Más allá del 
jardín, el cielo se vistió de rojo, bandadas de pájaros abandonaron 
apresuradamente sus nidos, las vacas mugieron angustiadas en el 
corral, las gallinas cacarearon de miedo en el gallinero, el perro aulló 
apesadumbrado y el burro rebuznó pidiendo ayuda. Su corazón se 
apretó con el sonido agudo del teléfono.  

– Hola, ¿quién es, dígame?  

– ¡Fuego!, respondió una voz trémula al otro lado, ¡salid de ahí!   

No recordaba nada más. Con certeza había perdido la conciencia. No 
sabía cómo había llegado a aquel lugar, ni quieres eran las personas 
que susurraban y parecían hacerle compañía. Intentó rememorar sus 
últimos pasos, evocar los últimos acontecimientos vividos, examinar 
los rostros de las personas que circulaban a su alrededor. Una niebla 
blanquecina le cubría la mirada, la cabeza le daba vueltas y ella se 
sintió caer dentro de un pozo profundo, obscuro, vacío y sin fin. La 
voz de su hijo parecía emanar de las paredes.    

– Tiene el sueño pesado, oyó que decía una voz.   

– Provocado por la morfina, susurró una segunda voz 

 – Debe ser difícil percibirse dentro de ese limbo, escuchó decir a 
quien había hablado primero. 

¿En el Limbo? ¿Morfina?  ¿Qué rayos de Limbo será ese en el que 
dicen que estoy? Debe ser esta niebla que me impide ver lo que hay a 
un palmo de mis narices. Volvió a oír la voz de su hijo llamándola.  

– ¿Mamá, en dónde estás?, pero sus palabras se mezclaban con las 
pronunciadas por los habitantes de ese tal Limbo, del que nunca 
antes había oído hablar, y no lograba entender el final de la frase. 

Hacía tiempo que no pensaba en él, por eso le extrañó oír su voz. 
Quiso mirar, pero un viento frío, que llegaba de no sabía dónde, la 
obligó a cerrar los ojos y a entrar de nuevo en la niebla, de nuevo en 
la obscuridad.   

 – ¿En dónde estás? Continúa hablando, por favor, guíame con tus 
palabras, llévame hasta dónde estés.   

–  Está muy agitada, comentó la primera voz. Tal vez convenga 
amarrarla a la cama para que no se golpee los brazos y los lesione 
todavía más.  

– Casi mejor, respondió una nueva voz, pues estamos saturados. No 
paran de llegar heridos con quemaduras de gravedad. El incendio se 
extendió rápidamente y alcanzó a mucha gente mientras huía.  

– ¿Mis brazos? ¿Incendio? ¿Qué les pasa a mis brazos? ¿De qué 
incendio hablan?  Hijo, dime en dónde estás, dime en dónde estoy. 

El fuego lamió el césped del jardín antes de que ella consiguiese 
raciocinar, carbonizó las cortinas de la sala antes de que lograse 
colgar el teléfono e inundó la cocina antes de que ella alcanzase la 
escalera para avisar a los que arriba dormían. Se vio corriendo sin 
dirección, dando traspiés y llamando a los que ya no la podían 
escuchar.  

Primero explotó la ventana de la sala, aquella por la que ella había 
estado mirando sin ver, después la ventana del comedor y a seguir la 
de su despacho. Los cristales parecían afiladas cuchillas que, tras un 
corto vuelo, se incrustaban en el cuerpo de la tierra, dilacerándolo. 
Cuando la bombona de gas explotó, una nube negra escapó por el 
tejado de la casa y una lluvia de tejas y pedruscos le golpeó directo 
en el ánimo, en el corazón y en la espalda. Se desplomó mientras 
pensaba que todavía corría. Antes de caer, vio que el gato del vecino 
huía en dirección al río y, por un segundo, pensó en la posibilidad de 
seguirle.       

Un viejo pastor que, junto a otros voluntarios, ayudaba a controlar el 
incendio que se extendía por pastos y laderas, diezmaba los extensos 
bosques de abedules y pinares y amenazaba llegar hasta las aldeas 
circundantes, arrasando las casas, incluso la de su familia, la había 
encontrado casi sin vida cerca de un riachuelo. Tenía más del 70 por 
ciento del cuerpo quemado y en su delirio gemía por su hijo. Le costó 
cargarla en los brazos. A unos metros, una pequeña cabrita con ojos 
de bambi, le observaba. Decidió salvarla también.   

La cabrita le lamió la cara y ella abrió los ojos. Por la ventana entraba 
la luz del medio día. Una enfermera, colocaba una inyección de no 
sabía el qué, en la bolsa de suero que estaba colgada a un lado de la 
cama. Abrió la boca, para avisar que había una cabra dentro del pozo, 
pero no consiguió emitir ningún sonido.   

– Parece que quiere decirnos algo. Así que vuelva en sí, tenemos que 
hablar con ella. Precisamos saber quién es, para avisar a su familia. 
No llevaba ningún documento cuando el pastor la encontró.     

– Dudo que consigamos conversar con ella. No creo que llegue a 
mañana.  

– Por eso, precisamos, aún más, saber quién es. 

No sabía que vestir. Se miraba al espejo y no se reconocía. Su hijo 
correteaba a su alrededor y la apresuraba.  

– Vamos, mamá, acelera, que mis amigos te quieren conocer. 

Sí, había encontrado a su pequeño acurrucado encima de una 
portezuela que había en lo más profundo de aquel pozo obscuro y 
vacío en el que había caído. Finalmente estaban juntos y juntos 
abrieron la trampilla, cruzaron al otro lado y, sin saber cómo, llegaron 
al jardín de su casa. Aún tenía cicatrices en los brazos, en las piernas y 
en la espalda. Pero ahora, al menos, ya no escuchaba ninguna voz.  

 

 

 

 

 

RINCÓN DEL ASOCIADO 

 
Yolanda Serrano Meana 

Vocal de la Junta Directiva 
Brasil 

 



                                                              BOLETÍN Nº 118 MAYO 2023  
 

8 
 

"Sancta Ovetensis. Splendor in the cathedral of Oviedo", 
el disco en el que "Forma Antiqva" interpreta partituras 
recuperadas en el Archivo Capitular de la Catedral de 
Oviedo, es finalista de los Premios de la Música 
Independiente (Premios MIN) en la categoría de Mejor 
Álbum de Clásica. Un galardón que la formación que 
lideran los hermanos Zapico ya obtuvo en 2019, con su 
"Concerto Zapico vol. 2", y que espera reeditar en esta 
edición. 

Editado por Winter & Winter y presentado el pasado 
octubre en el Museo de Bellas Artes de Asturias, "Sancta 
Ovetensis" es el fruto de un proyecto impulsado por los 
hermanos Zapico para recuperar y divulgar las obras de 
los maestros de capilla que se conservan en el Archivo 
Capitular de la Catedral de Oviedo, y que en muchos 
casos son absolutamente desconocidas. Esta 
investigación permitió recuperar la obra del maestro 
turolense Joaquín Lázaro Rubira (1746-1786), que estuvo 
asentado en Oviedo entre 1780 y 1786, y cuyas 
partituras suponen la mitad de las 12 composiciones del 
disco. El resto son obras de carácter anónimo, además 
de un recitado y una cavatina. Para interpretar estas 
piezas, "Forma Antiqva" se ha reforzado con la soprano 
vasca Jone Martínez y con Jorge Jiménez como solista de 
violín. 

En la producción del disco han colaborado la Catedral de 
Oviedo, el Principado de Asturias, el Ayuntamiento de 
Oviedo y el Museo de Bellas Artes de Asturias, que cede 
la imagen de portada: una reproducción del cuadro "Una 
procesión a la Catedral de Oviedo", de Genaro Pérez 
Villaamil. Además, la musicóloga María Sanhuesa, 
profesora titular del departamento de Historia del Arte y 
Musicología de la Universidad de Oviedo, completa el 
trabajo con el relato biográfico de Joaquín Lázaro que 
acompaña al disco en su edición física, una investigación 
titulada "Encendida en fuego vivo. Esplendores 
musicales en la Sancta Ovetensis".La competencia por 
lograr el galardón no es, en todo caso, menor. Para 
alzarse con el premio, "Forma Antiqva" debe imponerse 
a Anna Urpina y su trabajo "Baroque Modern"; a 
"Concerto 1700" con el disco "José Castel (1737-1807): 
String Trios"; a "Identidade" con su álbum homónimo; y 
a Silvia Nogales Barrios, que opta al premio por "Seda". 

Además de "Forma Antiqva", otro artista asturiano opta 
a los premios MIN. Se trata de Nacho Vegas, que es 
finalista en las candidaturas de Mejor Álbum y Major 
Álbum Pop con su trabajo "Mundos inmóviles 
derrumbándose". 

 NUESTROS ASOCIADOS EN LOS MEDIOS 

 

"Forma Antiqva" opta a un premio nacional 

con "Sancta Ovetensis" 

El disco, con partituras recuperadas del archivo catedralicio, está nominado a los galardones de la Música 

Independiente 

LA NUEVA ESPAÑA, 25·04·23 
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La localidad langreana de La Nueva se reorganiza y sus vecinos dan 
un impulso a la Asociación Cultural y de Vecinos San Luis con el 
objetivo de revitalizar el pueblo, que ha sufrido dos importantes 
reveses, la pandemia y el gran argayo que en 2021 dejaba a esta 
localidad casi incomunicada. 

Bajo la dirección de Elena Carrasco como presidenta de la entidad y 
de varios vecinos más, se ha iniciado un trabajo que pretende 
recuperar citas emblemáticas. En las últimas semanas han 
colaborado con el Trail de Samuño y la Nueche en Danza. Además, el 
6 y 7 de mayo se recupera una de las citas más importantes para este 
antiguo vale minero la XXI edición de su mercado Tradicional de la 
Revolución Industrial. Un mes que además acogerá la comida anual 
de las mujeres nacidas en el valle de La Nueva, planificada para el día 
20. Y se trabaja para recuperar su concurso de tonada en la que sería 
su vigesimoséptima edición. 

Más de 600 corredores. Este será el número de participantes 

con el que contará el Trail Valle de Samuño, que se compone 

de dos carreras de montaña, la primera el 22 de abril, de 12 

kilómetros de recorrido, y la segunda al día siguiente, 23 de 

abril, con 22 kilómetros. Los dorsales disponibles para 

participar en las carreras llevan meses agotados. 

No solo habrá corredores de Asturias. El prestigio de la cita, 

que ayer se presentó en el pozo San Luis de La Nueva 

(Langreo), ha ido progresivamente en aumento, y habrá 

corredores llegados desde Andalucía, Aragón, Cantabria, 

Castilla-La Mancha, Castilla y León, Galicia, La Rioja y Madrid. 

Además, el 24% delas participantes serán mujeres (146, con 

476 hombres, 622 en total). También habrá dos participantes 

extranjeros, de Francia y Reino Unido. Desde la organización 

se subraya que la prueba es especial porque "no hay carrera 

en Europa que en su recorrido, que su último kilómetros, se 

desarrolle en el interior de una mina". El Trail del Valle de 

Samuño cuenta con el total apoyo del Ecomuseo y del área de 

Deportes del Ayuntamiento de Langreo. 

La imagen de la Virgen de El Carbayu que hace nueve años fue 

colocada en el pico Cogollu, en Langreo, ha sido robada. Así lo 

 VALLE DE SAMUÑO en los MEDIOS 

 

 

Los vecinos de La Nueva 
se unen para revitalizar la 
vida social y cultural en el 

pueblo 

EL COMERCIO, 17 de abril 2023 

 

 

Más de seiscientos 

corredores participarán en 

el Trail Valle del Samuño 

de Langreo 

El último kilómetro de la prueba se disputa por el 

interior de la mina del Ecomuseo 

LA NUEVA ESPAÑA, 13·04·23 

 

 

Robo de altura en 

Langreo: se llevan la 

imagen de la Virgen del 

Carbayu del pico Cogollu, 

la cima más alta del 

concejo 

La hornacina que guardaba la escultura desde hace 

nueve años apareció destrozada 

LA NUEVA ESPAÑA, 21·04·23 
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denunció Julio González, presidente de la Sociedad de Festejos 

"Nuestra Señora de El Carbayu"". "Todo apunta a un robo 

porque solo hemos hallado un trozo de cerámica de la corona. 

Se ve que la han sacado con cuidado para llevársela. Si hubiera 

sido un acto vandálico habríamos encontrado la escultura 

destrozada", apuntó. 

La patrona de Langreo estaba presente desde 2014 en el pico 

Cogollu, la cota más alta del concejo, a 1.020 metros. Se 

colocó en la cima, en una hornacina que simula una bocamina 

y que ha aparecido destrozada. Se trataba de una réplica de la 

imagen existente en la ermita de El Carbayu. La iniciativa 

corrió a cargo de la Sociedad de Festejos y Cultura "Nuestra 

Señora de El Carbayu", que se ha encargó de adecuar el 

espacio. 

Verja 

"No entendemos que alguien haya hecho algo así y animamos 

a los vecinos que puedan saber algo a denunciarlo. Estamos 

indignados con lo que ha pasado", señaló Julio González, que 

añadió que la imagen será repuesta, si bien se protegerá más. 

"Vamos a colocar una verja. No quedará tan bien para las 

fotos pero no nos dejan otra salida". 

La Asociación Cultural y de Vecinos "San Luis" de La Nueva ya 

tiene nueva junta directiva. La nueva presidenta del colectivo 

es Elena Carrasco Hoyos, con Francisco de la Torre como 

vicepresidente. "Ganas" es la palabra que define a esta nueva 

directiva, que ya tiene lista una serie de actividades. Entre 

ellas, la XXI edición del Mercado Tradicional de la Revolución 

Industrial, que tendrá lugar los días 6 y 7 de mayo en la 

localidad Langreana. 

Para el 20 de mayo queda el encuentro de mujeres de La 

Nueva, y ya a finales de año, el 3 de diciembre, la celebración 

de Santa Bárbara. Entre los deseos, "quizá el más difícil, pero 

el más deseado", la vuelta del Concurso de Canción Asturiana 

de "Las Minas", que llegó a celebrarse en 26 ediciones. 

Además de Elena Carrasco y Francisco de la Torre, la directiva 

la completan Ana Flor Torre, Águeda Martínez, Lourdes 

García, Carlos Feijó, José Luis Orviz y Víctor Otero. 

El programa del Mercado de la Revolución Industrial ya está 

definido. Su horario será de 12 a 20 horas, tanto el sábado 6 

como el domingo 7 de mayo. Habrá pasacalles con el dúo "Los 

Asturianos", actuará la Banda de Gaitas "Aires del Nalón" y el 

cantante Juanín de la Torre. Teatro "La Cascaya" ambientará el 

mercado con sus representaciones en la calle, y se 

desarrollará el primer concurso de juegos tradicionales "La 

mina de las tentaciones". Habrá exposición fotográfica, con 

imágenes de Ángela Terente, "Última mirada hacia la mina". 

Por supuesto, habrá decenas de puestos de productos 

artesanos. Desde la Asociación "San Luis" señalan que habrá 

línea de autobús para llegar al mercado, que pasará por La 

Felguera, Sama y Ciaño. 

También agradecen su colaboración a los establecimientos 

comerciales y hosteleros de La Nueva, así como al 

Ayuntamiento y al Ecomuseo del Valle del Samuño. 

 

Los vecinos de La 

Nueva renuevan su 

directiva y ya 

organizan el Mercado 

de la Revolución 

Industrial, el 6 y 7 de 

mayo 

El colectivo tiene la ilusión de poder recuperar 

el concurso de canción asturiana 

LA NUEVA ESPAÑA, 27·04·23 
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Buenas noticias para Langreo. La esperada gran lavandería 

hospitalaria de Asturias, por la que el municipio luchó para ser 

sede, será una realidad. El consejero de Industria, Empleo y 

Promoción Económica, Enrique Fernández, presentará esta 

mañana el proyecto en el Ayuntamiento. Lo hará acompañado 

por la gerente del Sespa, Concepción Saavedra. 

Se barajan dos ubicaciones: polígono de Modesta y los 

terrenos que liberará la central térmica de Lada. Se trata de 

una iniciativa que, según las estimaciones iniciales, podría 

generar más de doscientos puestos de trabajo en el concejo. 

Solo una parte serían de nueva creación, ya que se prevén 

traslados desde distintas instalaciones sanitarias de toda la 

región. Su coste, siempre según lo previsto, es de doce 

millones. El proyecto recibió enseguida el visto bueno del 

Ayuntamiento de Langreo y del sindicato SOMA-FITAG-UGT. Se 

sumaron a la acogida los empresarios del Nalón y la Cámara de 

Comercio de Oviedo. 

Esta última entidad fue más allá. Su presidente, Carlos 

Paniceres, afirmó que la gran lavandería se convertirá en el 

«tractor» del valle del Nalón. Pidió a las administraciones «ser 

ambiciosas». Las instalaciones podrían dar servicio, además de 

a todos los hospitales y residencias de Asturias, a León, Galicia 

y Cantabria. 

El año pasado, el Principado de Asturias ya había dado el 

primer paso para que el proyecto fuera una realidad. Se 

incluyó una partida en los Presupuestos de 100.000 euros para 

la redacción del proyecto. 

 

 

 

 La gran lavandería central de ropa sanitaria de Asturias estará 
en la parcela de la antigua Nitrastur (Langreo), costará doce 
millones de euros y supondrá la creación de cien nuevos 
puestos de trabajo. El Principado anunció que tiene 
"prácticamente cerradas" las negociaciones con Iberdrola para 
hacerse con la propiedad de los terrenos, que ya han sido 
descontaminados. El objetivo es cerrar todos los trámites a lo 
largo de este año y de los primeros meses del próximo, para 
poder licitar las obras a finales de 2024. También habrá un 
laboratorio textil -el único de una entidad pública en España- 
para probar los materiales. Se pretende que, a futuro, esa 
lavandería sea el germen de una "plataforma logística 
sociosanitaria" en Nitrastur, que irá centralizando otros 
servicios como almacenes (de material sanitario, mobiliario y 
documentación y expedientes médicos), una central de 
compras y un centro de llamadas, dispersos actualmente por 
otros puntos de la región. 

Así lo explicaron este lunes en Langreo Enrique Fernández, 
consejero de Industria; Carmen Arbesú, alcaldesa de Langreo; 
y Concepción Saavedra, gerente del Sespa (Servicio de Salud 
del Principado). La responsable sanitaria indicó que el 
proyecto de la Plataforma Logística Asturiana Sociosanitaria 
(Plass), que se iniciará con la lavandería, que busca "ser más 
eficientes" a nivel energético y tener "una mejor logística", ya 
se puso sobre la mesa al inicio de la legislatura, aunque "se 
ralentizó un poco" por la crisis derivada de la pandemia. La 
lavandería centralizada tiene un coste previsto de doce 

   

La gran lavandería 

hospitalaria de Asturias 

estará en Langreo 

La Consejería de Industria presentará esta mañana 

el proyecto, que puede generar hasta 200 puestos 

de trabajo en el concejo 

LA NUEVA ESPAÑA, 03·04·23 

 

 

 

 LANGREO EN LOS MEDIOS 

 

Así será la gran lavandería 

de ropa sanitaria que se 

ubicará en Nitrastur 

(Langreo): 12 millones de 

inversión, menos consumo 

de agua y 100 nuevos 

empleos 

El proyecto incluye la creación de un laboratorio 

para realizar pruebas de materiales textiles, el 

primero de ámbito público del país 

LA NUEVA ESPAÑA, 03·04·23 
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millones de euros, "con la vocación de aprovechar las 
oportunidades que ahora tenemos como los fondos europeos 
de Transición Justa". 

Sobre la parcela de Iberdrola que se aprovechará, Saavedra 
indicó que tiene "el tamaño suficiente para ubicar el proyecto 
inicial, que es la lavandería centralizada, pero también el 
proyecto mayor, estratégico, que sería la plataforma 
logística". La lavandería se ubicará en los terrenos ya 
descontaminados por la compañía energética. Pese a que las 
negociaciones con Iberdrola están "muy avanzadas, 
prácticamente cerradas", según indicó Enrique Fernández, 
será el convenio final el que "acotará" la superficie incluida en 
el acuerdo, aunque habrá "una reserva de suelo generosa" 
para la llegada de más servicios. Sobre el posible 
aprovechamiento de los elementos de Nitrastur con valor 
patrimonial, Saavedra señaló que "cuando estemos con la 
lavandería centralizada ya en obra empezaremos con el resto 
de proyectos y valoraremos cuál es la situación y qué vamos a 
reutilizar o no". 

Ahorro 

La lavandería sustituirá a los centros que actualmente tiene el 
Servicio de Salud del Principado (Sespa) en El Cristo (Oviedo) y 
en Cabueñes (Gijón), dos instalaciones "con más treinta años, 
que rozan la obsolescencia tecnológica y con un consumo de 
energía y elementos contaminantes que no encajan en el 
modelo que nosotros queremos de energía verde". La nueva 
instalación mejorará la "productividad" y la "seguridad" de los 
profesionales, con "el máximo nivel de automatización". Y 
permitirá "un ahorro energético y de agua de un 30 por ciento 
aproximadamente de lo que ahora consumimos". 

El proyecto incluye una superficie construida de 5.000 metros 
cuadrados, con una gran zona de producción "muy 
automatizada" y que "trabajará con un gran almacén anexo 
donde estarían todos los productos" que luego llegarían a los 
casi 200 puntos de consumo que tenemos en el Sespa y en el 
ámbito sociosanitario (hospitales, centros de salud y 
residencias del ERA, fundamentalmente). Saavedra, indicó que 
el Sespa tiene actualmente 19.000 trabajadores y 3.000 camas 
lo que, sumado al ámbito sociosanitario, hará que la 
lavandería cuente con capacidad para tratar 32 toneladas 
diarias de materiales, "con la posibilidad de aumentar si fuera 
necesario por algún otro servicio que pudiéramos dar", incluso 
fuera del campo sociosanitario. 

Empleo 

Sobre los trabajadores, la responsable sanitaria indicó que los 
dos centros actuales dan empleo a 147 personas. "La idea es 
que muchos de ellos puedan pasar a los puntos de consumo, a 
las lencerías de los diferentes hospitales y centros de salud. Y 
otros, con un acuerdo con las organizaciones sindicales, 
pasarán a estar en esta lavandería centralizada junto con 
nuevas contrataciones que se tendría que realizar. Esto va a 
dar pie a unos cien empleos directos y estables, sin sumar 
todo lo que hay alrededor de la distribución, el transporte y la 
logística". La previsión es sumar estos empleos a los ya 
existentes. 

La instalación dispondrá de un laboratorio textil, "el único de 
titularidad pública en España" en el que se harán pruebas para 
calibrar la resistencia o funcionalidad de los materiales. "Podrá 
trabajar para propuestas de análisis de diferentes sectores, no 
solo sanitario. Además, toda la compra textil de la comunidad 
autónoma se haría desde ahí optimizando los costes, el 

volumen y el conocimiento", argumentó Concepción 
Saavedra. 

La gerente del Sespa señaló que con la nueva lavandería "no 
se contamina" y funcionará con "el aprovechamiento y la 
experiencia en geotermia, que permitirá obtener agua a más 
temperatura. Las máquinas, con depósitos auxiliares, 
utilizarán el mismo agua y conseguiremos una disminución del 
consumo energético y de agua. Y lo que saldrá de las toberas, 
que es vapor, no será contaminante porque estamos hablando 
de agua depurada". Y añadió: "Esta instalación, puntera en su 
sector, servirá de cabeza tractora para poner en marcha otros 
proyectos. Esta parcela nos permite después crecer con 
nuevos servicios centralizados como sería el almacén central 
de material sanitario del Sespa junto con la unidad de compra 
centralizada; el almacén de mobiliario, con todo lo que son 
farmacia y vacunas; y el archivo central de documentación. 
Estos serían los siguientes proyectos aunque tenemos en 
mente más posibilidades". 

Plazos 

La previsión es "poder licitar la obra a finales de 2024" por lo 
que es un "proyecto que sería viable en la próxima 
lesgislatura", remarcó Saavedra. A lo largo de este ejercicio se 
prevé abordar la tramitación administrativa y los convenios 
con Iberdrola, propietaria de los terrenos, y con la 
Confederación Hidrográfica (CHC), así como plantear la 
redacción de un plan urbanístico especial para la zona. 

 El consejero de Industria expuso que el proyecto es una 
“magnífica noticia” para Langreo y para Asturias que "se suma 
a las iniciativas anunciadas en los últimos días por Exiom e 
Iberdrola, también para Langreo, y las iniciativas lideradas por 
la farmacéutica Medichen y la consultora Tresca, ambas en 
Llanera. "Se trata de proyectos que avanzan en el compromiso 
del Gobierno de Asturias de fomentar una transición justa en 
los municipios más afectados por el cierre de la minería y de 
las térmicas de carbón". 

Para Enrique Fernández, "este proyecto es una oportunidad 
para modernizar las instalaciones actuales de la lavandería del 
Sespa y prestar unos servicios de calidad y más eficientes al 
conjunto de la sanidad asturiana. Es una oportunidad para 
mejorar el entorno de Langreo, mejorar su puerta de entrada 
y recuperar una zona degradada como los terrenos de la 
antigua Nitrastur y una oportunidad también para traccionar 
nuevos proyectos en el entorno de la central térmica de 
Lada”. "Y tiene", insistió el Consejero, un "efecto muy 
beneficioso a la hora de mejorar en entorno ambiental y 
urbanístico. Va a haber, como consecuencia de este proyecto, 
una recuperación de las márgenes del río, lo que va a facilitar 
nuevos espacios para los vecinos. Y también va a conjurar el 
riesgo de posibles inundaciones porque va a evitar la 
inundabilidad de esos terrenos". 

La alcaldesa de Langreo, Carmen Arbesú, aseguró, por su 
parte, que la lavandería supone "un revulsivo" para Langreo, 
que ha contado con el apoyo de sindicatos, empresarios y las 
Cámaras de Comercio. "Este concejo dispone de suelo y de 
una cultura industrial y empresarial" como elementos de 
atracción para la llegada de inversiones, indicó la regidora. 
"Hoy es un día de alegría", apostilló. 
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La ocupación del semillero de empresas de Valnalón crece, y ya está 
más lleno que antes de la pandemia. El centro cuenta actualmente 
con un total de 31 empresas alojadas. En 2019, antes de la crisis 
económica generada por el covid-19, había 27. En términos 
porcentuales, la ocupación del espacio disponible en el semillero, uno 
de los "buques insignia" de la actividad de la ciudad tecnológica e 
industrial de Valnalón, es del 82,3 por ciento. 

La memoria informativa elaborada por la directiva de Valnalón, en la 
que se recoge la actividad durante el año 2022, recoge este 
crecimiento de la ocupación en el semillero. En 2019, antes de la 
pandemia, el semillero contaba con 27 empresas. El año pasado eran 
24, un número que ha crecido hasta las 31 en este ejercicio. El 
informe también confirma los datos adelantados por LA NUEVA 
ESPAÑA en relación a las consultas y las sesiones de asesoramiento 
solicitadas por las empresas, que se dispararon de un año para otro 
(se doblaron) hasta alcanzar las 2.223. Un crecimiento debido, en 
gran parte, por la necesidad de las pequeñas empresas de conseguir 
información para poder acceder a los distintos programas de ayuda 
económica puestos en marcha por la Unión Europea. 

También creció de forma exponencial la cifra de empresas que pidió 
apoyo para consolidar su actividad en unos tiempos económicamente 
convulsos –de 11 en 2021 a 317 el año pasado– y también 
aumentaron, pero de forma comedida, el número de empresas que 
se crearon: de 17 a 23. 

Esta misma semana, Valnalón ha puesto en marcha un nuevo servicio 
para emprendedores, más allá de su semillero de La Felguera o de las 
naves industriales del polígono del mismo nombre. Se trata de un 
nuevo espacio de "coworking" (espacio de trabajo cooperativo), en el 
que se alquilará el espacio por horas, días, semanas o meses, con 
precios que van desde los 6 a los 120 euros, en función del tiempo 
deseado por el autónomo o la empresa. Se trata de un espacio con 
todo tipo de servicios –para el trabajo y para relacionarse con los 
otros empresarios– y que se espera pueda ser útil a tres tipos de 
perfiles emprendedores: "nómadas digitales", autónomos que 
trabajan en casa pero preferirían un lugar más profesionalizado y a 
empresarios de la zona rural donde "por desgracia sigue habiendo 
malas conexiones". 

 

La ciudad tecnológica de Valnalón, en Langreo, participa en un 
proyecto europeo en el que se analiza el desarrollo de las 
competencias de emprendimiento en los centros de Formación 
Profesional (FP) de ocho países del continente (España, Italia, 
Letonia, Francia, Suecia, Croacia, Austria y Finlandia). El objetivo, 
explica Iván Diego, uno de los responsables del estudio, es 
"establecer similitudes y diferencias entre los ocho países". Se trata 
de dibujar un mapa de la cuestión, aunque también "se harán 
algunas sugerencias finales para desarrollar el emprendimiento". 
Diego es de la opinión, por ejemplo, de que el emprendimiento no 
debe ser abordado como "una asignatura más", sino como una 
materia transversal en la enseñanza. 

En principio parece que el emprendimiento no está muy relacionado 
con la FP. Los estudios constatan que menos del 5% de los 
estudiantes optan por el trabajo por cuenta propia. "Hay familias 
profesionales en las que el porcentaje es más alto, como puede ser 
las relacionadas con la estética, pero hay otras, como las industriales, 
en las que es muy difícil emprender porque montar un taller 
mecánico, por ejemplo, requiere mucha inversión", apunta Iván 
Diego. De todos modos, las teorías dicen que los conocimientos 
asociados al emprendimiento no solo son positivas para el trabajo 
por cuenta propia, sino también para el empleo asalariado y para el 
desarrollo personal. 

Seis comunidades autónomas 

Dentro del estudio de la situación en Europa, aún en proceso y que 
pilota el Centro Europeo para el Desarrollo de la Formación 
Profesional, el equipo de Valnalón ha visitado centros educativos en 
Castilla y León, Valencia, Madrid, País Vasco, Cataluña y Asturias. Se 
entrevistaron con profesores, equipos directivos, alumnos y 
exalumnos y hablaron con técnicos y políticos. 

 

El semillero de Valnalón 

germina: la ocupación 

crece de 24 a 31 

empresas y alcanza el 

82% 

Las consultas para el asesoramiento a pymes y 

emprendedores se disparó por el interés en el 

acceso a las ayudas de la Unión Europea 

LA NUEVA ESPAÑA, 02·04·23 

 

Valnalón analizará cómo 

fomentar el espíritu 

empresarial de los 

alumnos de FP: "El 

emprendimiento no debe 

ser solo una asignatura 

más" 

Valnalón participa en un estudio europeo que analiza 

cómo se fomenta el espíritu empresarial entre los 

alumnos de FP de ocho países de la UE 

LA NUEVA ESPAÑA, 12·04·23 



                                                              BOLETÍN Nº 118 MAYO 2023  
 

14 
 

Por el momento, a falta de un análisis más profundo de los datos, se 
ha constatado que la descentralización de la educación ha dejado en 
manos de las autonomías laspolíticas de emprendimiento, algo que 
no ocurre en otros países, donde el gobierno central es el 
responsable. Así, "hay comunidades que han puesto en práctica 
programas específicos de apoyo al emprendimiento, con cuestiones 
como su inclusión dentro del currículum como una asignatura". "Lo 
interesante es que se trabaje como un área estratégica del centro, no 
que sea tarea de un solo profesor, lo ideal sería ir sistematizando 
procesos y tener una planificación que se refleje en los documentos 
de trabajo del centro". En sus visitas, Diego y sus compañeros han 
visto que "hay centros que están atendiendo las necesidades del 
alumnado, pero que también desarrollan acciones específicas para 
formar al profesorado y facilitarles el trabajo, porque uno de los 
obstáculos más recurrentes que nos hemos encontrado es la falta de 
tiempo para la innovación metodológica". 

Los expertos han comprobado que la situación en España "es 
bastante diferente al resto de países europeos". En unos casos para 
bien y en otros no tanto. Por ejemplo, hay países que se plantean 
crear asignaturas de emprendimiento en la Formación Profesional. 
"En España ya se hace desde 2011", y por eso "podemos advertirles 
de que, en algunos casos, no es el mejor camino, porque se acaba 
convirtiendo en una asignatura más, y el emprendimiento debe ser 
algo transversal e interdisciplinar". 

Asturias sirve de ejemplo para Europa porque, en esa política 
emprendedora, el Cislan, el centro de Formación Profesional de 
Comunicación, Imagen y Sonido de Langreo, trabaja estrechamente 
con el semillero de emprendedores de Valnalón. "Ese sería uno de los 
caminos a seguir, por ejemplo, instalar pequeños semilleros en los 
centros de FP", señala Diego, siempre matizando que el estudio está 
aún en elaboración. 

En lo que un día fue la gran fábrica siderúrgica de La Felguera 

hoy cabe de todo. La ciudad tecnológica e industrial de 

Valnalón es un espacio en el que los históricos edificios 

recuperados de la primitiva empresa han sido reutilizados 

como oficinas de empresas y aulas de la Escuela de Hostelería. 

El refrigerante es un museo y en los espacios liberados se 

levantaron modernos centros empresariales y naves que dan 

cabida a numerosas actividades, desde talleres industriales al 

centro de software de la multinacional Capgemini. Todo ello 

ha hecho que este recinto sume más de 1.500 empleos, el 

triple de los que tenía la fábrica de Duro (transferida a 

Ensidesa en 1967) cuando echó el cierre, hace cuarenta años. 

En concreto, según los cálculos de Valnalón –la entidad 

dependiente del Principado que tiene su centro de empresas y 

su semillero de emprendedores en el corazón de la antigua 

factoría– el polígono sumaba a 31 de diciembre de 2022 un 

total de 1.576 trabajadores, frente al medio millar que tenían 

el complejo fabril cuando cerró sus puertas. Si se toma como 

referencia todo el denominado «entorno Valnalón» –

incluyendo las naves nido de Baiña y el centro tecnológico de 

El Entrego, que también dependen de la entidad regional– la 

cifra se iría hasta los 1.891 puestos de trabajo. 

Actividad 

Valnalón se puso en marcha en 1987 con el objetivo de 

rehabilitar algunos de los edificios emblemáticos de la 

centenaria fábrica siderúrgica y utilizarlos para generar 

actividad empresarial y formar emprendedores. Los edificios 

de Valnalón son un notable conjunto patrimonial de 

arquitectura industrial. A lo largo de su trayectoria, la ciudad 

tecnológica ha ido evolucionando con el desarrollo de 

infraestructuras como el centro de empresas, el polígono 

industrial, el centro de formación, la promoción pública de 

naves en alquiler con opción a compra o los espacios de 

consolidación de empresas. En la actualidad, el recinto cuenta 

con firmas tecnológicas como la multinacional francesa 

Capgemini o el grupo Eurofirms; pequeñas empresas ubicadas 

en las oficinas y las naves de alquiler impulsadas por Valnalón; 

y las industrias del área que rodea el centro de empresas. 

También hay espacios formativos –como el centro integrado 

de FP de Mantenimiento y Servicios a la Producción– y 

culturales, con el Museo de la Siderurgia. 

No obstante, el espacio continúa en crecimiento. Actualmente 

hay un proyecto sobre la mesa para poner en marcha un 

nuevo centro autonómico de orientación, emprendimiento e 

innovación para el empleo (COE) en Langreo. Tras la cesión 

definitiva del edificio por parte del Ayuntamiento al 

Principado, el Gobierno regional dio luz verde a finales del 

pasado año a una inversión de 1.859.260 euros destinada a la 

rehabilitación del inmueble de control térmico de la antigua 

factoría siderúrgica. La obra se ejecutará con fondos europeos 

del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia. 

 

 

 

El polígono de Valnalón ya 

supera los 1.500 empleos, 

el triple que tenía la 

fábrica de Duro cuando 

cerró 

Un centro de empresas, una multinacional 

tecnológica, talleres y un museo conviven hoy en el 

espacio que ocupó la factoría siderúrgica 

LA NUEVA ESPAÑA, 23·04·23 
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 La comarca del Nalón contará con 5,2 millones de euros del Plan de 
Rehabilitación de Barrios que permitirán mejorar174 viviendas en 
San Martín del Rey Aurelio y Langreo. Estas actuaciones serán 
cofinanciadas con fondos del Mecanismo de Recuperación y 
Resiliencia, integrados en el programa Next Generation de la Unión 
Europea. También habrá subvenciones para rehabilitar viviendas en 
Oviedo, Gijón, Avilés, Ribadesella, y Valdés. Una vez aprobados los 
proyectos, el Principado remitirá al Ministerio de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana la propuesta de firma de convenio. A 
partir de la misma, cada concejo podrá llevar a cabo la ejecución de 
las obras, cuyo plazo máximo de finalización será el 30 de junio de 
2026. 

En la comarca del Nalón, habrá una ayuda de 4,2 millones (sobre una 
inversión global de 5,5 millones) para rehabilitar 138 viviendas del 
centenario barrio Urquijo, ubicado en La Felguera. También se 
destinará 1,01 millones para actuaciones en el barrio San Vicente, en 
El Entrego. En este caso, la ayuda cubre casi por completo la 
inversión prevista. 

En el barrio Urquijo, la idea es someter a este espacio urbano a una 
profunda remodelación, con un plan integral que incluya actuaciones 
como la rehabilitación de fachadas, mejoras en accesibilidad, 
peatonalizaciones y medidas de eficiencia energética. El barrio 
Urquijo es uno de los barrios más emblemáticos de La Felguera. Esta 
zona residencial, cuya construcción se inició en 1916, es uno de los 
referentes del paternalismo industrial. El barrio –que forma parte del 
catálogo urbanístico de Langreo– fue impulsado por la Sociedad 
Metalúrgica Duro Felguera, por entonces una de las compañías 
industriales más pujantes del país y la principal firma carbonera 
española. La construcción del poblado finalizó en el año 1918, 
después de dos años de obras. 

"Los vecinos demandaban esa rehabilitación, optamos a esa 
convocatoria y podemos decir con gran satisfacción que hemos sido 
uno de los municipios beneficiarios", indicó la alcaldesa de Langreo, 
Carmen Arbesú, que también señaló que "va a suponer una mejora 
estética pero también un gran ahorro de energía para los vecinos. 
Será un antes y después para esas viviendas en temas de 
sostenibilidad, eficiencia energética y accesibilidad". 

Entre las obras, se incluye la mejora del aislamiento de las fachadas 
"y contempla también la instalación de ascensores en algunos de los 
pabellones que no lo tenían. Y se notará sobre todo en la factura de 
la luz", explicó la regidora. El montante final de la subvención que se 
conceda a las viviendas "irán en función de ese ahorro energético y 
de la renta de los usuarios. De momento la subvención ya la tenemos 
y es una noticia importantísima para Langreo. Hablamos de 138 
familias que me imagino que estarán muy contentas". 

«Con mucho esfuerzo». La hostelería de Sama presentaba ayer la 
programación de la fiesta de los Huevos Pintos que se va a desarrollar 
desde mañana hasta el sábado con varias actuaciones en una carpa 
que se va a instalar en el parque. Sus representantes, Adrián Giganto 
y Arancha Cabo, destacaban que ha sido «esencial» la ayuda del 
Ayuntamiento de Langreo con la instalación de la citada carpa y la 
tramitación de permisos y de planes de seguridad. Pero alertan de 
que la principal fiesta de la localidad, Santiago, está en riesgo. 

Los motivos, apuntaban, son varios. Por un lado, señalan que el 
sector hostelero no pasa por su mejor momento con pérdida de 
asociados. Eran 34 y ahora son 25. Pero también sufren la falta de 
apoyo social para poder financiar la organización de un programa de 
actividades acorde con la importancia de la celebración. «Nosotros 
no podemos con ello; haría falta una sociedad de festejos para 
ocuparse de estos temas». 

Por eso, se quiere pensar en alguna fórmula que implique más a los 
propios vecinos y poder mantener la fiesta de Santiago. «El 
presupuesto se va de largo y no podemos afrontarlo, tendremos que 
dar una vuelta con nuestra propia asociación, incluso qué hacemos 
con ella», apuntaba Giganto. 

La alcaldesa, Carmen Arbesú, por su parte, indicó que el 
Ayuntamiento ha prestado su apoyo a los Huevos Pintos «que es una 
fiesta importante». Y se une a la petición de que hace el sector, de 
colaboración ciudadana; «tenemos que estar todos unidos».

 

Ayuda europea para dos 

núcleos emblemáticos: 

los barrios Urquijo y San 

Vicente obtienen 5,2 

millones para rehabilitar 

174 viviendas 

La ayuda europea permitirá mejorar la 

accesibilidad y rebajar el gasto energético en las 

casas de ambos núcleos de Langreo y San Martín 

LA NUEVA ESPAÑA, 04·04·23 

 

La hostelería 'salva' la 
fiesta de los Huevos 

Pintos en Sama, pero la 
de Santiago sigue en 

riesgo 

El sector sostiene que falta apoyo social para poder 

financiar una programación de actividades acorde 

con esta celebración 

 EL COMERCIO, 5 de abril 2023 
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Jennifer Pezova pasea entre los puestos del mercado semanal 
de La Felguera. La joven ucraniana residente en Moldavia 
acaba su lata de refresco y la tira al suelo. Se empiezan a 
escuchar gritos. "¡Señora!, ¡Señora!", le increpan desde varios 
puntos. A su alrededor se empiezan a congregar numerosas 
personas que aparentemente estaban también paseando 
entre los puestos. La señalan con el dedo, a ella y a la lata. La 
chica se aleja, pero el grupo la localiza. Un chaval la graba con 
el móvil. La presión obliga a la mujer a desandar el camino, 
agacharse y recoger la lata del suelo. Se va con la cabeza 
gacha mientras el grupo aplaude. "Objetivo conseguido", dice 
alguien desde un puesto. 

Y así es, han logrado su objetivo, que los que pasean 
tranquilamente por el mercado una soleada mañana de 
sábado entiendan que no deben tirar basura al suelo; al 
menos porque alguien se lo puede reprochar. La escena es 
parte de una performance "sobre la responsabilidad individual 
en el cuidado del medio ambiente". Lo explica Raquel 
Perálvarez, almeriense residente en La Felguera. Todos 
participan en el proyecto de intercambio internacional de 
jóvenes "Climate Theatre camp 2.0." que esta semana ha 
llevado a Langreo a jóvenes procedentes de Moldavia, Reino 
Unido, Alemania y España. 

Ayer era una suerte de exposición pública (aunque el público 
no lo sabía) de lo que han hecho estos días de convivencia, 
estudio e intercambio de experiencias. 

"Tenemos una reacción exagerada y teatralizada ante una 
persona que tira algo al suelo", explica Perálvarez. "De este 
modo lo que buscamos es concienciar sobre que cada uno de 
nosotros tenemos la obligación de ser responsable con los 
residuos que generamos". Así, los que rebuscan en los puestos 
del mercado se convierten en público improvisado de una 
acción teatral. Se rompe la cuarta pared y, en realidad, ese 
público forma parte de la "performance", porque su reacción 
es lo que más interesa a los actores-activistas. 

Tal vez más adelante alguno de ellos, antes de tirar algo al 
suelo, se lo piense dos veces y busque una papelera; aunque 
solo sea por el temor a que aparezca un grupo de chavales y 
empiece a increparle y le deje en evidencia. 

En otro cruce de calles dentro del mercadillo. Daniella 
Alumbreros y la británica Hannah Walton ofrecen una 
degustación gratuita de varios tipos de "carne". Es la hora del 
aperitivo y son muchos los que aceptan la invitación. Martín 
Alonso, un niño que pasea con su padre, se para ante la mesa 
con dos platos y echa mano a un trozo de "carne", y otro, y 
otro más. El padre le dice que se corte, pero las chicas le 
animan a que pruebe todas las variedades. Una de ellas le 
explica "un secreto". Lo que está comiendo no es carne, es 
todo de origen vegetal. "Me flipa", dice el niño. "Me flipa que 
sepa a carne y no lo sea, está muy bueno, me gusta". 

Minutos después se detienen un hombre y una mujer, Donato 
Álvarez y Belén Baragaño. "Está muy bueno, con un sabor más 
suave que la carne", dice el hombre, que bromea: "Ye vegana, 
la gana que me está dando a mí de comer esto". 

La mujer reconoce que no es vegana, "pero está muy bueno, 
me encanta", y les pregunta a las chicas dónde lo puede 
comprar. Le nombran un supermercado en el que es fácil 
encontrarlo. "Lo compraré", asegura ella. "Tenemos una edad 
a la que no podemos comer muchas cosas, en especial grasas, 
así que esto es muy buena opción", dice Baragaño, que antes 
de irse les da las gracias a Alumbreros y a Walton, "por 
haberme descubierto estos productos que sin duda iré a 
comprar". 

Hannah Walton celebra la experiencia y su compañero Bimba 
González, de Ciaño y miembro de la asociación Los Glayos, 
aplaude que el encuentro de 39 jóvenes tenga lugar en 
Langreo. "Hemos aprendido mucho, con gente de varios 
países y además sirve para revitalizar Langreo" . 

 

Teatro de emergencia en el mercadillo de La Felguera: 

jóvenes de varios países europeos organizan 

"performances" sobre el cambio climático 

Jóvenes de Reino Unido, Moldavia, Alemania y España participan en el programa 

LA NUEVA ESPAÑA, 08·04·23 
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El Centro de FP de Mantenimiento y Servicios a la Producción de La 
Felguera podría ser la solución para la formación de los futuros 
trabajadores de la planta de paneles solares que la compañía Exiom, 
asociada con la multinacional energética Iberdrola, pondrá en 
marcha antes de finales de año en la antigua factoría de Vesuvius en 
Riaño. El director del centro de FP, Laudino Rodríguez, ofrece el 
centro para “echar una mano”. “Si necesitan una formación concreta 
o completar algún perfil profesional adicional”, podríamos hacerlo, 
dice Rodríguez, que habla de “formación a la carta”, eso sí “siempre 
con el consentimiento de la Consejería de Educación del Principado”. 
La planta de paneles solares generará 115 empleos y se dará 
prioridad a los despedidos tras el cierre de Vesuvius. “Esos 
trabajadores vienen del sector de la industria refractaria y es posible 
que necesiten una recualificación”, apunta Rodríguez. Algo que 
podría hacerse en el centro de FP de Langreo. 

En el centro se imparte un ciclo formativo de grado superior en 
energías renovables, que convierte a los estudiantes que lo 
completen en expertos, entre otras cosas, en diseño, instalación y 
mantenimiento de instalaciones solares fotovoltaicas. “Tenemos el 
ciclo de renovables y los certificados de nivel 2 y 3 en instalaciones 
fotovoltaicas”, argumenta Rodríguez sobre la capacitación de un 
centro de referencia en Asturias en este tipo de formación. 

Laudino Rodríguez estableció ya un primer contacto con 
responsables de Iberdrola en el que Héctor Arto, responsable del 
departamento de selección y formación de la compañía afirmó que 
se está trabajando “en abrir una línea con el centro de FP de 
Mantenimiento y Servicios a la Producción de Valnalón para poder 
hacer cursos de capacitación sobre ello. Ya estamos en otras 
comunidades, como el País Vasco, Navarra y Valencia, y la idea es 
que la cuarta región donde vamos a meter más peso para ese 
proyecto sea Asturias. Lo que se busca es que el sector se consolide y 
cubrir una demanda que ahora no se cubre". 

Aquella conversación podría dar ahora sus frutos. Por parte del 
centro de FP “hay voluntad y predisposición”.  La planta de Exiom e 
Iberdrola fabricará un millón de paneles solares al año. Los estudios 
de FP que se imparten en Langreo no están destinados propiamente 
a la fabricación, pero sí a la gestión y mantenimiento de los paneles, 
algo en lo que son expertos.  

Laudino Rodríguez aclara que “se trata de un centro público sin 
ánimo de lucro en el que podríamos plantear formación a la carta 
para estas empresas pero siempre dentro del ámbito que marque 
Educación y que nos permita nuestra actividad docente”. 

Un millón de paneles solares al año 

La intención de Exiom es, en palabras del responsable de la empresa, 
el lavianés Omár González, "que las obras vayan rápido, por eso 
hemos comprado una nave ya hecha", y que los primeros paneles 
salgan de Langreo "a finales de este año". Serán los primeros de 
millones de ellos, ya que la maquinaria "de última generación, 
moderna y rápida", que se instalará en la fábrica permitirá una 
producción anual de 550 megavatios, equivalente, en términos 
aproximados, a un millón de paneles solares. Iberdrola, que es socia 
fundadora de la planta y se presenta como "cliente tractor", en 
definición de Jorge Castro, presidente de Iberdrola Renovables, 
instala anualmente en toda España paneles para producir 1.000 
megavatios, el doble de los que se harán en la fábrica de Langreo. 

González, que tiene dos fábricas similares en China, reconoció que, 
"al principio, éramos un poco reticentes a instalar la planta en 
España", pero, finalmente, se decantaron por Langreo. "No es una 
fábrica efímera, un proyecto de esos que se anuncian, captan 
subvenciones y nunca se hacen. Nosotros no hemos pedido 
subvenciones por el momento porque esto es un proyecto a largo 
plazo con el que crearemos empleo estable y de calidad", aseguró. 

El responsable de Exiom se comprometió a "contratar todo lo que 
podamos en el entorno" y animó a las empresas "a que se instalen en 
la zona para poder servirnos de proveedores locales". "Debemos 
trasladar a Langreo la fuerza de China", remarcó. 

La formación política "Es por Langreo" apuntó ayer que no puede 
olvidarse que históricamente Langreo es "la cuna industrial de 
Asturias, la próxima instalación de la fábrica de paneles solares así lo 
atestigua". Consideran que "el futuro del municipio debe estar ligado 
a la formación de trabajadores y técnicos cualificados que puedan 
adaptarse a las modificaciones laborales que puedan producirse a lo 
largo de su vida". 

 

El centro de FP industrial de Langreo se ofrece a 

formar a los trabajadores de la futura fábrica de 

paneles solares 

También se prestan a "recualificar" a los despedidos de Vesuvius que se quieran incorporar a la nueva 

actividad 

LA NUEVA ESPAÑA, 11·04·23 
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La cubierta de la Fundación Patronato San José, en La Felguera, se 
cubre de placas solares. Es la primera comunidad solar puesta en 
marcha en Asturias por la multinacional energética Iberdrola, que 
invita a 120 vecinos de los bloques cercanos a sumarse a la iniciativa 
para rebajar su factura eléctrica. La infraestructura permite a los 
vecinos de la zona beneficiarse de las ventajas del autoconsumo 
renovable que supondrá un ahorro en sus facturas de luz, sin 
necesidad de contar con una instalación propia ni de realizar 
inversiones. 

La instalación cuenta con 199 paneles y una potencia total de 90 kW, 
suficiente para producir anualmente 95 MWh con la que se evitará la 
emisión de cerca de 575 toneladas de CO2 a la atmósfera en los 
próximos 30 años. 

Gracias a esta Comunidad Solar, 120 familias de la localidad asturiana 
podrán ahorrar en sus facturas de la luz al consumir parte de la 
energía producida por esta instalación. Por su parte, la Fundación 
Patronato de San José reducirá hasta un 20 por ciento el gasto de 
suministro eléctrico", asegura la compañía.  

Desde Iberdrola se facilita y anima a los vecinos para unirse a esta 
comunidad solar. Los usuarios pueden calcular el ahorro económico y 
ambiental y unirse a la Comunidad Solar de la Fundación Patronato 
San José a través de https://iberdrola.es/smart-solar/comunidades-
solares 

«Este proyecto es un hito muy importante que marca la apuesta de 
Iberdrola por la innovación en soluciones energéticas, la 
sostenibilidad y el compromiso con las zonas en las que estamos 
presentes al poner el autoconsumo al alcance de todos los vecinos», 
ha afirmado Borja Cancela, delegado Comercial de Iberdrola en 
Asturias. 

El patronato San José 

Por su parte, el presidente de la Fundación Patronato de San José, 
Luis Manuel Pardo García, subrayó que “somos una entidad sin 
ánimo de lucro. En nuestra casa viven 65 personas mayores y a 
nuestra escuela infantil acuden unos 35 niños. En total, hay 35 
trabajadores entre ambas plantillas. Además, tenemos 27 voluntarios 
que colaboran con los residentes. Desde el día en que Iberdrola nos 
planteó La Comunidad Solar para La Fundación nos pareció una 
importante actuación para adecuarnos a los tiempos actuales y, de 
alguna manera, ser más sostenibles y cumplir con el medio ambiente. 
Confiamos plenamente en Iberdrola para llevar a cabo esta transición 
y a la vez ver reducir la tarifa mensual”. 

Iberdrola se ha sumado además como socio e importante cliente a la 
fábrica de panales solares que la empresa asturiana Exiom pondrá en 
marcha antes de finales de año en Riaño, en las instalaciones de la 
antigua fábrica de Vesuvius. 

Hubo un tiempo en el que beber cerveza estuvo mal visto por 
las élites económicas. Empezó a considerarse una bebida 
vulgar. El vino, considerado más sofisticado, se expandió por 
toda Europa, incluso por aquellos países, como el Reino Unido, 
donde su producción es residual en comparación con la 
cerveza. Un siglo después de que este fenómeno se produjera, 
las cosas han cambiado mucho. El Festival Internacional de la 
Cerveza Artesana de Langreo (FICAL) está reuniendo este fin 
de semana a miles de personas en los jardines de la 
pinacoteca "Eduardo Úrculo". Ninguna se avergüenza de su 
pasión por la cerveza. Hay 19 elaboradores que ofrecen unas 
190 variedades distintas de esta bebida. Además, la ganadora 
del concurso profesional, la "Barley wine 2019" de los 
segovianos Sanfrutos, es deudora de las recetas que sirvieron 
"para que en Inglaterra la burguesía volviera a beber cerveza". 

"Barley wine" quiere decir "vino de cebada". Lo que viene a 
ser una cerveza, vaya. Pero con una elaboración especial. 
Mateo y Adrián Sanz, de la cervecera Sanfrutos, explican las 
peculiaridades de la variedad ganadora de este año del premio 
"Ficalín", el del jurado profesional. Mañana se decidirá el 
"Ficalucu", el del público. "La burguesía británica se cansó de 
beber cerveza, empezó a considerar poco elegante esta 
bebida, en comparación con otras como el vino". Así, los 
elaboradores británicos contraatacaron. Comenzaron a 
fabricar cervezas de distintos estilos, una de ellas la "barley 
wine". "Ya ves, se llama vino de cebada. Son una elaboración 
fuerte, con una alta graduación alcohólica, a la que se deja 
envejecer", el paso del tiempo va marcando su personalidad. 

 

Así será la primera 
comunidad energética de 
Langreo, que estará en el 
Patronato San José de La 

Felguera 

Iberdrola ofrece sumarse al proyecto a los 120 

vecinos de los bloques cercanos a la residencia, 

donde se instalarán los paneles 

LA NUEVA ESPAÑA, 12·04·23 

 

Miles de amantes de la 

cerveza artesanal se dan 

cita en Langreo, con 190 

variedades para catar 

El Festival Internacional (FICAL) que se celebra en La 

Felguera otorga el premio del jurado a la "Barley wine 2019" 

de los segovianos Sanfrutos: "Es fuerte, de alta graduación, 

a la que se deja envejecer" 
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Esto ocurre con la de Sanfrutos, que en este caso es del año 
2019. 

Eduardo Iglesias y Pablo Iglesias son miembros de la 
organización del festival. La jornada del viernes y la del sábado 
estaban siendo "muy buenas, están superando nuestras 
previsiones". Se esperaba que del vienes al domingo pasaran 
unas 15.000 personas, podrían ser más. Explican que se 
intenta dar con una fórmula que es la de "buena cerveza 
artesanal y buena música". El viernes de noche grupos como 
"Dixebra", "O'Funkillo" y "Skama la rede" llenaron la zona del 
escenario. Entre los músicos hubo hasta camisetas 
reivindicando el final de las interminables obras del 
soterramiento de Langreo. "Estamos contentos con cómo se 
está desarrollando todo, que siga así", deseaban los 
organizadores. Para la noche del sábado estaban previstas 
también actuaciones muy potentes: "Niña coyote eta Chico 
tornado" y Miguel Costas (uno de los fundadores de "Siniestro 
Total"), entre otros. 

El festival sigue el domingo, con un espectáculo infantil, la 
entrega del premio del público o el concierto de "Terrenal". El 
FICAL se despedirá hasta el año que viene a las ocho de la 
tarde, con la clausura y el cierre del recinto. 

La culminación del recinto ferial de Langreo, que se ejecuta en 
la parcela de los antiguos Talleres del Conde, sigue pendiente 
de los fondos necesarios. El Ayuntamiento lleva nueve meses 
esperando la respuesta del Instituto para la Transición Justa, 
organismo adscrito al Ministerio para la Transición Ecológica, 
para ampliar el presupuesto de la tercera fase del proyecto, 
correspondiente a la rehabilitación de las naves. La solicitud 
fue planteada a finales de julio del pasado año al quedar 

desierta la licitación, a juicio del Ayuntamiento, por el 
incremento de los precios de las materias primas. 

El vicepresidente del Principado, Juan Cofiño, garantizó en una 
visita realizada a Langreo en febrero que habrá «financiación 
para la tercera fase de la obra» del ferial «sin ningún género 
de duda», aunque no quiso aventurar fechas concretas. Por 
ahora, el Consistorio sigue a la espera de una respuesta oficial 
por parte del Ministerio para contar con más fondos para la 
obra, que se financia con una partida de tres millones de 
euros procedentes de los fondos mineros. 

Esa rehabilitación de las antiguas naves de Talleres del Conde 
es la única fase que no tiene fecha de inicio. La 
descontaminación del suelo ya está ejecutada y la 
construcción de los accesos está en marcha, con la previsión 
de concluir a finales de este año. Ya se ha excavado el paso 
subterráneo bajo las vías del tren y ahora debe colocarse la 
estructura que servirá como zona de tránsito. 

Los vecinos de Langreo Centro solicitaron a principios de este 
mes que el acceso subterráneo que conectará esta zona de la 
ciudad con el futuro recinto ferial y con el paseo fluvial se 
ponga en marcha en cuanto el túnel esté listo, sin esperar a 
que acabe la rehabilitación del ferial. En la actualidad, debido 
al obstáculo que supone el trazado ferroviario de Renfe, los 
vecinos de La Felguera solo puede acceder al paseo fluvial a la 
altura de la pinacoteca y en las inmediaciones del paso de 
Lada, junto a la central térmica. 

El gobierno local langreano aseguró ayer que la petición 
vecinal se «estudiará cuando llegue el momento» ya que, 
aunque los trabajos del acceso subterráneo están muy 
avanzados, «todavía tienen que completarse y hablamos de 
una zona en obras en la que hay que garantizar las seguridad 
del paso de los vecinos». El futuro recinto ferial de Langreo 
tendrá 7.711 metros cuadrados, con 2.827 (poco más de un 
tercio) en un pabellón cerrado y el resto cubierto pero 
abiertos por los lados. Se trata de un proyecto «de carácter 
flexible» dado que el pabellón se puede sectorizar en tres 
espacios más pequeños, cuya superficie oscila entre 764 y 820 
metros cuadrados. A ellos se suman otras dependencias como 
oficinas. 

Pabellón 

El pabellón principal podrá acoger diversos eventos y 
funcionar como un espacio de relación empresarial y 
comercial. A su alrededor habrá una zona verde entre los 
terrenos de Felguera Melt, la vía de Renfe que conecta Oviedo 
y El Entrego y el paseo fluvial. En la zona se habilitará un 
aparcamiento, actuación que se incluye en los trabajos del 
vial. 

El recinto ferial se ha diseñado utilizando como contenedor las 
naves existentes, de 200 metros de longitud. El proyecto 
pretende aunar la idea del pasado y futuro, con unas 
instalaciones nuevas sobre las estructuras metálicas de las 
antiguas naves de calderería de los Talleres del Conde. Éstas 
fueron construidas en torno a 1897 y ampliadas en 1929 y 
tienen, según resaltaba el proyecto, «un indudable valor 
histórico-industrial y, por tanto, un elemento a conservar y 
reutilizar». 

 

Langreo lleva nueve 

meses esperando por 

más fondos para 

culminar la obra del 

futuro ferial 

El Ayuntamiento lleva desde el pasado julio 

pendiente de la respuesta del Ministerio, tras 

pedir más presupuesto para culminar la obra 
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Bernardo Kanahuati (Ciudad de México, 1973), es consejero 

delegado de Bayer en España y Portugal, cargo al que se 

incorporó en 2018 tras ser responsable de la división 

farmacéutica de la compañía en México, en el norte de África 

y en los países del este de Europa. Bajo su dirección, Bayer 

obtuvo el pasado año en España unas ventas de 747 millones 

de euros, el 7% más que el año anterior, y destinó a 

inversiones 72 millones. La compañía cuenta en Asturias con 

una de sus principales fábricas. La planta de Langreo es el 

único centro de Bayer que produce ácido acetilsalicílico de 

Bayer, el principal componente de la Aspirina, y otros 

productos clave de la compañía. Exporta más del 90% de su 

producción. 

–El Gobierno de España se ha comprometido a convertir el 

país en un polo de fabricación farmacéutica. ¿Cuales serán los 

pasos más importantes en ese camino? 

–Se debe establecer un marco estratégico que dé claridad, 

que sea predecible y que sea estable, para que las inversiones 

lleguen aquí con la confianza de que se va a poder ver un 

retorno, además de mejorar el acceso a los medicamentos. 

–¿Qué papel tiene Bayer en ese escenario? 

–Nosotros tenemos la suerte de tener centros de producción 

tanto para la salud humana como para la agricultura. Y 

constantemente estamos actualizando nuestra 

infraestructura. Recientemente hemos completado un plan de 

inversión de 60 millones de euros en nuestra planta de Alcalá 

de Henares (Madrid). Hemos invertido de forma también 

importante para ampliar las líneas de producción en nuestra 

planta de La Felguera (Asturias). Y toda esta capacidad de 

inversión, tanto en infraestructuras como en innovación, nos 

ha hecho obtener el excelente en el programa de Propharma. 

Así que seguiremos comprometidos y trabajando en ese 

sentido. 

–¿Cómo van a impactar los fondos europeos en estos 

ámbitos? 

–Nosotros pensamos que los PERTE son una muy buena 

herramienta que trajeron los fondos europeos. Nos gustaría 

pensar que estos fondos van realmente a generar tracción en 

la economía española y en los sectores en los que 

participamos, tanto salud como alimentación; tenemos la 

esperanza que esto suceda. Nosotros presentamos a través de 

Farmaindustria un proyecto compuesto por 40 compañías 

para fortalecer, con cerca de 1.800 millones de euros, todo lo 

que es el tejido industrial de producción en España, aunque 

hasta la fecha todavía no se ha materializado nada en 

concreto. 

–La compañía ha dicho que prevé un menor beneficio 

operativo global en 2023 por la inflación. ¿Cómo puede 

amenazar este aumento de costes en España? 

–Trabajamos cada día con el objetivo de disponer de una 

infraestructura que pueda operar con mucha mayor eficiencia. 

Trabajamos también en programas de eficiencia energética, 

de eficiencia hídrica con captación de agua pluvial, de 

economía circular... Así que tenemos puesta en marcha toda 

una maquinaria y una alternativa de programas que nos 

ayudan no solamente a trabajar de una manera mucho más 

eficiente, sino también de una forma mucho más sostenible. 

–Los medicamentos están en un mercado regulado, por lo que 

no se pueden subir los precios sin que la Administración lo 

avale. 

–Es un momento complicado porque estamos en plena crisis 

geopolítica, tenemos una cadena de valor tensionada, con 

unos precios de las materias primas que aumentan y, en 

general, unos niveles de inflación altos. Y nosotros no 

podemos repercutir esto a través de aumentos de precio en el 

producto final. Por ello, en primer lugar, quiero destacar que 

el sector farmacéutico demuestra una gran solidaridad y una 

 

"Seguiremos comprometidos con las inversiones en 

la fábrica de Asturias" 

"A través de Farmaindustria optamos a uno de los PERTE de fondos europeos, pero de momento no se ha 

materializado nada en concreto" 
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gran aportación a la sostenibilidad del sistema sanitario. Por 

otro lado, nosotros apostamos por que esa imposibilidad de 

subir los precios sea revisada, así como que el acceso a los 

medicamentos sea más temprano de lo que lo es hoy. 

–Qué propone en este sentido? 

–Los diferentes agentes de la industria tienen mucha dificultad 

para mantener su margen de beneficios. Con el sistema en el 

que operamos en España, con la orden de precios de 

referencia, los medicamentos van viendo reducido su precio 

conforme llegan otros fármacos que hacen que la clase tenga 

que ser revisada. Así que una de las iniciativas que planteamos 

como industria es que los medicamentos esenciales y 

estratégicos puedan salir, por ejemplo, de la orden de precios 

de referencia, reconociendo así la innovación disruptiva, la 

innovación incremental y los medicamentos esenciales y 

estratégicos. Si se lograra, no habría una espiral de reducción 

de precios y se permitiría mantener una competitividad un 

poco más sana. 

–En España se tarda una media de 15 meses en aprobar un 

medicamento. 

Incluso, a veces, mucho más de 15 meses. Para nosotros, es 

importante que haya procesos claros, transparentes y 

predecibles. Colaboramos con el Gobierno central para 

desarrollar un plan estratégico de la industria farmacéutica en 

el que se pueda revisar un acceso temprano y amplio de las 

innovaciones para los pacientes españoles, en el que 

obviamente los tiempos tendrían que recortarse para poder 

lograr que un paciente español tenga un medicamento al 

mismo tiempo que un francés. 

–¿Cuánto se podría llegar a reducir ese margen en España 

respecto a otros países de Europa? 

–Depende mucho del país porque cada uno tiene distintas 

etapas, pero en Alemania, por ejemplo, al día siguiente de la 

aprobación por parte de la Agencia Europea de Medicamentos 

ya puede estar disponible en el mercado. Está claro que 

tenemos un retraso importante respecto a la mayoría de los 

países europeos más  grandes e importantes. España es líder 

en investigación clínica a nivel europeo y también podría ser 

líder de la misma forma en cuanto a acceso y velocidad de 

acceso a estas innovaciones. 

–Desde hace varios meses se está produciendo en las 

farmacias un desabastecimiento de algunos medicamentos 

muy consumidos. ¿Puede haber un incremento de las 

incidencias? 

–Trabajamos en estrecha colaboración con la Agencia 

Española de Medicamentos y, en cualquier momento en el 

que vemos que hay algún riesgo de desabastecimiento, lo 

comunicamos y tomamos medidas al respecto. Desde hace ya 

un par de años, hemos tenido una regularidad en el 

abastecimiento al mercado. 

–¿Qué importancia tiene la biotecnología para el futuro de 

esta industria? 

–Yo creo que en el ámbito farmacéutico la biotecnología 

marcará un antes y un después por la gran cantidad de cosas 

que permitirá lograr. Y nosotros estamos posicionándonos en 

la punta de la lanza a través de nuestra plataforma de terapias 

celulares y génicas. Apostamos por lo que nosotros llamamos 

"biorrevolución" en el desarrollo de estas terapias que van a 

permitir en algún momento empezar a hablar de curar y dejar 

de hablar de tratar. Esto es importante para enfermedades 

que hoy tienen algunas terapias o para las que no hay solución 

y que es posible que tengan alguna alternativa en el futuro. 

Hace algunos años, había casi 180 millones de personas en el 

planeta con hepatitis C que no tenían solución y, hoy por hoy, 

ya hay una cura. Ahora es importante para el párkinson: 

estamos estudiando en ensayos clínicos en fase 1 una 

alternativa que permita, a través de varios tratamientos, 

regenerar la función que lo causa. 

–¿Tiene en el radar nuevas adquisiciones para 2023? 

–La empresa siempre está en constante evaluación de 

oportunidades. En el momento en el que alguna oportunidad 

sea suficientemente interesante, buscará materializarla. 

–¿Cuáles son los principales retos de futuro? 

–Abordar la creciente población en un momento en el que los 

recursos naturales están siendo erosionados. Necesitaremos 

más comida y medicamentos porque viviremos más años. Por 

otro lado, el contexto se ha vuelto mucho más volátil. Las 

crisis ya vienen cada año y tenemos que ser suficientemente 

flexibles y ágiles para adaptarnos. 

Bayer cambiará la caldera de gas natural de su planta de Lada, 
en Langreo –donde se fabrica el ácido acetilsalicílico, con el 
que se hacen todas las aspirinas del mundo–, por una que 

 

Bayer descarboniza la aspirina: la 

compañía cambiará el uso de gas 

natural por energía solar en su 

planta de Lada 

También tomará otras medidas para minimizar sus 

emisiones en Langreo 

LA NUEVA ESPAÑA, 21·04·23 



                                                              BOLETÍN Nº 118 MAYO 2023  
 

22 
 

que estará alimentada exclusivamente por energía 
fotovoltaica. Lo hará dentro del proyecto "Green Aspirin: 
descarbonización en la fabricación de principios activos 
farmacéuticos", que ayer recibió el premio "CEX Carlos 
Canales 2023", que concede el Club Asturiano de Calidad. 

Virginia Chomón, responsable se sostenibilidad, seguridad, 
salud y medio ambiente de la farmacéutica, anunció, al 
recoger el galardón, que la compañía está elaborando el 
proyecto para cambiar el gas por energía solar y que también 
se sustituirán las cuatro carretillas diésel que Bayer usa en la 
fábrica de Lada por unas eléctricas (una ya ha sido cambiada y 
las para las otras tres está realizado el pedido) . Dentro de su 
plan de movilidad sostenible, este mismo mes Bayer instalará 
ocho puntos de recarga de vehículos eléctricos para los 
trabajadores y proveedores. "Además, hemos reducido al 
máximo los viajes de negocios para reducir nuestra huella de 
carbono", apuntó Chomón. 

Ese proceso de descarbonización, que la compañía ha llamado 
"aspirina verde", busca reducir "casi la totalidad" de las 
emisiones de la factoría. En el proyecto se incluye también la 
instalación de un sistema de almacenamiento térmico "que 
aumenta la eficiencia del proceso". 

Bayer lleva años trabajando en esta línea. Como explicó 
Chomón, la energía eléctrica que consume la planta de Lada 
procede de una central fotovoltaica de Extremadura. Bayer 
también pide a sus proveedores y colaboradores que procuren 
reducir su huella de carbono. Y está realizando estudios para 
remplazar materias primas por otras menos contaminantes y 
hacer cambios en el envasado. 

 

Cinco millones de ahorro 

Bayer ya ha puesto en marcha en Lada procesos de 
circularidad y eficiencia, como la venta de residuos para su 
posterior aprovechamiento, "lo que supone a la empresa 
gestionar 4.700 toneladas menos de residuos al año y un 
ahorro de cinco millones de euros", cifró Chomón, que 
resumió todo el proceso con una declaración de intenciones: 
"Muchas personas cuidan su corazón con el ácido 
acetilsalicílico (aspirina y adiro) que nosotros fabricamos, pero 
queremos protegernos más allá del corazón". 

La directiva de Bayer recogió el premio "Carlos Canales" de 
manos del presidente del Club Asturiano de Calidad, Jesús 
Daniel Salas. Este destacó que el jurado, reunido el pasado 23 
de marzo, eligió como finalista a Aguas de Fuensanta, que 
junto a Bayer acudirá a la final nacional de los premios CEX. 

El consejero de Industria , Empleo y Promoción Económica del 
Principado, Enrique Fernández, apuntó que "el tejido 
productivo, pero también la forma de movernos, de consumir, 
de producir y de vivir, exige que tengamos una consideración 
de la huella de carbono que dejamos en el planeta". Y advirtió 
también de que el proceso de descarbonización debe hacerse 
de forma decidida, "pero también con rigor". Fernández alertó 
de la práctica conocida como "greenwashing", de "empresas 
que anuncian una mayor sostenibilidad pero no lo cumplen". 

 

 

La plataforma promovida por Iberdrola para atraer empresas e 
impulsar iniciativas en el territorio que compensen el cierre de la 
térmica de Lada afronta su recta final. La previsión es presentar 
antes del verano las conclusiones de más de dos años de trabajo, 
en los que se ha hecho una labor de diagnóstico –con la 
colaboración y participación de agentes sociales, económicos y 
culturales de la comarca– para identificar "todas las iniciativas y 
proyectos de interés para la comunidad". Algunas de las 
propuestas ya han fructificado, como la fábrica de paneles solares 
o la lavandería de ropa hospitalaria, pero hay otras que siguen 
sobre la mesa, como la creación de un centro de rehabilitación 
ligado al complejo neurológico de Barros (Credine), el impulso de  

 

 un espacio agroalimentario o la generación de nuevos proyectos 
empresariales amparados por Sodeco y la propia Iberdrola. 

Así se expuso ayer en la reunión de la plataforma organizada en La 
Felguera, en la sede de la Sociedad de Festejos "San Pedro". En el 
encuentro participaron responsables de los promotores de la 
iniciativa: Iberdrola, el Centro de Innovación en Tecnologías de la 
Universidad Politécnica de Madrid y el Agirre Lehendakaria Center 
(ALC) de la Universidad del País Vasco. También asistieron 
representantes de Valnalón, el Instituto de Transición Justa, la 
Mancomunidad del Nalón, el Ayuntamiento de Langreo, la 
Coordinadora Ecoloxista, el Conceyu pola Transición Xusta, Sodeco, 
el Idepa y Clúster Ecco. 

"Hay iniciativas como la fábrica de paneles solares que no habrían 
sido posibles sin esta plataforma. Algunos de los proyectos han 
salido, pero pueden salir más", señaló Mónica Oviedo, responsable 
de Desarrollo Sostenible y Agenda 2030 de Iberdrola, que añadió 
que "algo más va a florecer, aunque no sabemos qué. Lo que 
vamos a hacer es seguir regando". 

Necesidades 

Esa "cartera de iniciativas" no es algo cerrado, sino que ha ido 
evolucionando a lo largo de los últimos dos años, según las 
necesidades planteadas por los "agentes" del territorio 
entrevistados. En la actualidad están sobre la mesa, entre otras 
acciones, la puesta en marcha de un centro de mantenimiento y 
rehabilitación de capacidades cognitivas y motoras que se quiere 
vincular con el Credine; un espacio agroalimentario con un centro 
de I+D que conjugue formación e investigación; una planta de 
biogás; un centro formativo para el ámbito industrial; y la 
financiación de nuevos proyectos empresariales verdes impulsado 
con capital semilla por Sodeco e Iberdrola. "Hay seis proyectos 
planteados, pero aún no se ha concretado ninguno", indicó Oviedo. 

a pretensión, según se comunicó en la reunión, es que la 
plataforma pueda seguir funcionando en el futuro, ya bajo "un 
liderazgo local", cuando sus actuales promotores completen su 
actividad. 

 

  

 

Proponen compensar el cierre 
de la térmica de Lada con la 

creación de un centro de 
rehabilitación ligado al 

Credine 

Un espacio agroalimentario de I+D+i y una planta de 

biogás son otras de las propuestas de la plataforma 

ciudadana impulsada por Iberdrola 
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El Ayuntamiento de Langreo busca llegar a una solución que 
contente a todos. La Concejalía de Hacienda y Patrimonio, 
responsable del mercado semanal de los lunes en Sama, ha 
encargado un informe a los técnicos municipales para analizar la 
posibilidad de repartir los puestos entre en Parque Dorado y el 
entorno del Ayuntamiento.  

El mercado de los lunes se instalaba tradicionalmente en las calles 
del centro de Sama, pero con la pandemia se optó por trasladarlo 
al parque Dorado, más espacioso. Los vendedores ambulantes 
dicen que este cambio ha sido para mejor, que han crecido un 25 
por ciento en el número de puestos y han incrementado las ventas 
en un 30 por ciento. Los comerciantes, por contra, dicen que han 
perdido clientela. 

El consistorio quiere llegar a un punto de encuentro, como explicó 
la concejala de Patrimonio, Patricia Fernández Sanguino, que ha 
mantenido dos reuniones con todas las partes implicadas 
(vendedores ambulantes, comercio, hostelería..). «Cada uno 
expone sus razones para volver o no al centro y lo que queremos es 
alcanzar una solución que satisfaga a todos», apuntó la edil. 

En principio, los vendedores ambulantes dicen que están 
encantados en el parque, pero podría darse la circunstancia de que 
algunos de ellos quisieran regresar al centro de Sama. «Depende 
un poco de la actividad y el tipo de producto», explica Fernández 
Sanguino, que destaca por encima de todo que ese informe 
municipal «tendrá muy en cuenta cuestiones relacionadas con la 
seguridad».  

El consistorio buscará también «alguna fórmula para que los 
vecinos muestren su opinión». Por ahora, dice la edil, «todo ha sido 
entendimiento» pero no se ha tomado ninguna decisión a la espera 
de que los técnicos pongan sobre la mesa los pros y los contras de 
que parte de los puestos regresen al entorno del Ayuntamiento de 
Langreo y calles aledañas. 

Los comerciantes del centro ya han dicho que por ellos encantados, 
pero está por ver cómo se organiza, entre otras cosas, el 
movimiento y el aparcamiento de vehículos de los vendedores. Por 
el momento, todo está en estudio. 

 

 

 

El "Bulobús: Ruta contra la desinformación" llegará el viernes a La 
Felguera. Se trata de un proyecto de la Fundación Maldita.es, en 
colaboración con Google News Initiative, para luchar contra los 
bulos de redes sociales. Ofrecerán actividades para que la 
ciudadanía, especialmente las personas mayores, puedan 
reconocer bulos y timos que reciben por internet. 

"Periodistas y formadores de Maldita.es instalarán el llamativo 
'BuloBús' en la plaza de abastos de La Felguera", han informado 
desde la organización. Habrá un puesto de atención al público este 
viernes, de 10.00 a 14.00 horas, en el que entregarán "materiales 
didácticos con las claves y herramientas para combatir la 
desinformación. A partir de las 18.00 horas, habrá una 
interpretación de una obra de teatro narrada por la periodista Julia 
Otero; "Que no te la cuelen". También juegos y concursos 
gratuitos. 

Itinerario 

Entre abril y mayo de 2023, la Fundación Maldita.es recorrerá 20 
localidades de España con el "BuloBús: Ruta contra la 
desinformación", entregando herramientas para "ayudar a la 
ciudadanía a detectar bulos y timos que circulan en Internet y 
redes sociales". Los pequeños y medianos municipios con mayores 
porcentajes de personas mayores, como es el caso de los 
municipios de las Cuencas, serán destinos prioritarios para esta 
caravana. 

"Las dificultades de la tercera edad en el acceso y uso de las 
tecnologías digitales hacen que este colectivo sea extremadamente 
vulnerable a la desinformación y las estafas", han señalado desde 
la organización. 

Además, los expertos de la Fundación Maldita.es también 
proporcionarán consejos personalizados y las herramientas 
tecnológicas y periodísticas necesarias para protegerse de estos 
ataques. Un buen ejemplo es el chatbot de fact-checking de 
WhatsApp de Maldita.es (+34 644 229 319), el primero en español 
en todo el mundo. A través de un código QR, o guardando el 
número en la agenda del dispositivo móvil, la ciudadanía podrá 
verificar automáticamente los bulos y recibir un resumen de 
desmentidos del día, en texto o audio 

 

 

El "salomónico" reparto 
del mercadillo de Sama: 

El Ayuntamiento se 
plantea dejar unos 

puestos en el parque 
Dorado y llevar otros al 

centro 

Los puestos se trasladaron a raíz de la pandemia con 

buenos resultados para los ambulantes y descontento 

de los comerciantes 

LA NUEVA ESPAÑA, 24·04·23 

 

Llega a Langreo el 

"Bulobús", el proyecto 

contra las noticias 

falsas en las redes 

sociales 

La Fundación Maldita.es formará en La Felguera 

a mayores contra los bulos de internet 

LA NUEVA ESPAÑA, 25·04·23 
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Los vecinos de la zona alta de La Felguera han hecho frente común 
frente para poner freno a la inseguridad en sus calles. Los habitantes 
de Pando indicaron ayer que tienen previsto llevar sus movilizaciones 
a Oviedo, con el respaldo de otros barrios próximos como Pénjamo y 
Llano la Cuesta, que también se han visto afectado por los robos en 
viviendas, algunos de ellos perpetrados con los propios moradores 
dentro. Los vecinos –que agradecieron el "despliegue policial de los 
últimos días" y pidieron que "se mantenga"– también demandaron el 
cierre del "narcopiso" existente en la zona. 

Los portavoces vecinales de Pando demandaron que "el peso de la 
justicia caiga sobre esta gente. Cuando la Policía los detiene y los lleva 
ante el juez salen a la media hora a la calle, incluso riéndose y 
diciendo que ‘mañana nos vemos otra vez’ porque van a seguir 
delinquiendo". Las concentraciones de protesta serán frente a los 
juzgados de Langreo y también en Oviedo, frente a la Consejería de 
Presidencia (que tiene las competencias de Justicia) y frente a la 
Consejería de Derechos Sociales, ya que "hay un menor entre los 
presuntos autores", indicaron los vecinos. 

También demandaron el "cierre del ‘narcopiso’" que hay en Pando. 
"Es una casa en la que todo el mundo sabe que se vende droga. 
Incluso hay una bombilla fuera que indica cuándo se puede ir a 
comprar, si está encendida, y cuándo no, si esta apagada". 

Apoyo de IU 

Las demandas de los vecinos fueron respaldadas por IU. Tres 
miembros de la formación, Gelita Cuevas, Juan José Roza y Pablo 
Álvarez se reunieron en la tarde del martes con una representación 
de los vecinos de Pando y los pueblos próximo, "debido a los 
continuos robos que están sufriendo en la zona. Los presuntos 
responsables de esta oleada de robos, alguno de ellos menor, son 
viejos conocidos de los cuerpos de seguridad y están convirtiendo lo 
que era un barrio tranquilo en un auténtico infierno, ya que es raro el 
día en el que no actúan", indicaron desde la coalición de izquierdas. 

Para IU, esta situación "está generando un clima de inseguridad y 
crispación entre un vecindario que ve que, a pesar de que en los 
últimos días se ha incrementado la vigilancia policial, el problema no 
es atajado". 

"Desde IU de Langreo", prosiguieron, "entendemos que desde las 
instituciones, como representantes vecinales que somos, deben 
hacerse las presiones que sean necesarias para que tanto desde la 
Consejería de Servicios Sociales como desde la propia Administración 
de Justicia se tomen las medidas que sean necesarias antes de que la 
situación se torne irreversible y acabe habiendo una desgracia". 

Los representantes de la coalición de izquierdas también instaron "a 
la Delegación de Gobierno a mantener el refuerzo policial en las zonas 
afectadas mientras los responsables de estos robos sigan campando a 
sus anchas". 

Jesús Martín es de Avilés y se mueve en silla de ruedas. El año pasado 
solicitó acudir al servicio de rehabilitación del Centro de Referencia 
Estatal para Personas con Discapacidades Neurológicas (Credine), en 
Barros (Langreo), y tras mucho papeleo le dijeron que sí, "pero me 
encontré con que no había transporte". Así que como el mismo 
explica, "me quedé sin la posibilidad de neurorehabilitarme, la 
posibilidad de acudir al Credine se me anuló totalmente porque no 
podía venir de Avilés a Langreo por mi cuenta todos los días". 

Jesús Martín acudió ayer a Langreo en representación de la 
asociación Difac, que agrupa a personas con discapacidad de Avilés, 
Castrillón, Illas y Corvera. Participó en una reunión con los candidatos 
de IU a la alcaldía de Langreo y a la presidencia del Principado, 
Roberto García y Ovidio Zapico, respectivamente. Ante los últimos 
anuncios de que en poco tiempo se solucionará el problema del 
transporte y se abrirán más servicios en el Credine, este avilesino dice 
tener esperanzas de que así sea pero también que "estos anuncios se 
enmarcan en un periodo muy delicado, muy cercano a las 
elecciones". 

Por el momento el primero de los anuncios se ha cumplido y el 
Imserso, responsable del centro, nombró ayer directora del Credine a 
Marta Pravia Pavón, hasta ahora psicóloga del CAI de Pando. 

En la reunión de ayer estuvo también María José Álvarez, de ELA 
Principado. "Esto tenía que haber sido en enero de 2020, por lo 
menos, y no en abril de 2023 a un mes de las elecciones", dijo, antes 
de asegurar que se lo creerá "cuando lo vea". Álvarez no se corta: 
"Esto es como los novios, prometo y prometo, pues eso", y tira de la 
imagen de "un hamster dando vueltas sin parar, pero quedándose 
siempre en el mismo sitio". "Hay mucho enfermo degenerativo que 
no tiene dónde ir", insistió para dejar claro que el Credine debe entrar 
en funcionamiento con su objetivo inicial, el tratamiento a estos 
enfermos. 

De los inicios puede hablar con conocimiento de causa José Emilio 
Morán, fundador de la plataforma en defensa del hospital de 
parapléjicos, que luego derivó en el Credine. "Deben cumplir lo que 
han prometido y en los plazos que han dicho, si no deberíamos salir a 
la calle y armar la de dios", afirmó Morán, para quien "es una 
vergüenza que tengamos que hablar de esto después de un porrón de 
años". 

Desde IU, tanto García como Zapico, pidieron "que no se juegue con 
la ilusión de la gente y que se den plazos y explicaciones porque hay 
personas con enfermedades graves y familias con necesidades a 
resolver". 

 

Los vecinos de Langreo 

llevarán a Oviedo sus 

protestas por la inseguridad 

ciudadana: "Los detienen y 

salen a la media hora" 
 

Los habitantes de la zona alta de La Felguera reclaman el 

cierre de un "narcopiso" en Pando y mantener el refuerzo 

de la vigilancia policial 

LA NUEVA ESPAÑA, 27·04·23 

 

Usuarios del centro 

neurológico temen que la 

promesa de potenciarlo sea 

electoral 

Asociaciones de personas con discapacidad piden que 

entre en servicio porque "hay muchos enfermos 

neurodegenerativos que lo necesitan" 

LA NUEVA ESPAÑA, 28·04·23 
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 A Efrén García, "runner" de La Felguera, no se le resiste 
carrera. Y aquí va lo mejor: tiene 87 años, lleva décadas 
entrenando, y no pierde el paso. Hace unos días, en Toro 
(Zamora), se convirtió en el Campeón de España de Cross 
Master en su categoría. Lleva quince medallas de oro, todas 
las guarda en casa. De la cantidad de veces que se subió al 
podium -por quedar entre los tres primeros puestos- ya ha 
perdido la cuenta. "Correr alarga la vida, estoy convencido", 
ha señalado. 

Tiene 87 años, aparenta muchos menos. "Me cuido mucho 

desde que era muy joven", ha explicado. Empezó a hacer 

deporte "de chavalín". A correr un poco más tarde, en torno 

a los cuarenta años. Fue calzarse las deportivas y no querer 

parar: "Por aquel entonces, no se llevaba nada correr. Solo 

lo practicábamos tres en todo el concejo de Langreo". Entró 

a formar parte de la selección española de atletismo de 

veteranos, que entonces no estaba integrada en la 

Federación española. Las categorías de la competición van 

de cinco en cinco años así que ahora Efrén está en la que va 

de 85 a 89 años, “quedamos cuatro o cinco en España”. 

Fueron pioneros del "running". "Entonces no se llamaba así, 

ni siquiera 'footing'; nosotros decíamos correr. Como 

quieran llamarlo, el caso es que yo animo a todo el mundo a 

practicarlo. Te hace sentir mejor". Entrena tres veces por 

semana. Y aquí una historia bonita; le entrena ahora su hijo, 

que es entrenador profesional; pero, primero, era Efrén 

quien le entrenaba a él. Al corredor langreano le encanta 

difundir su pasión por el deporte. Es por eso que, todos los 

martes y jueves, entrena a un grupo de mujeres en las pistas 

de Lada. "Hay que correr para pasarlo bien, para sentirse 

bien. Ganar carreras es secundario", ha asegurado este 

veterano atleta. 

Carreras 

Aunque el podio a todo el mundo le gusta. Sus distancias 

preferidas son los 800 y los 1.500 metros. Las ha corrido en 

campeonatos de España, de Europa y del mundo. “Hace 

cuatro años fui a Gante (Bélgica) y traje tres medallas de 

plata, en 800, en 1.500 y en cross”, recuerda. En 800 solo le 

ganaron los dos primeros años. Corre mejor al aire libre que 

en pista interior: "No mido bien las distancias", apunta. 

Algo se le tendría que dar peor. En Toro le hizo ilusión 

vencer. Fue campeón Máster 85. Acudió con otros dos 

corredores del Club Deportivo Estadio: Juan Cabanillas 

Martín, que tuvo que retirarse de la carrera por un problema 

en la rodilla, y Jesús Fernández Pérez, que quedó en el 

puesto 44 de Master 35. "Fue una experiencia muy buena, 

espero seguir disfrutando del atletismo durante muchos 

años", afirma. 

Está muy ágil, aunque tuvo que cuidarse unos meses tras 

una pequeña lesión. Anduvo algo con bastón, pero 

enseguida recuperó esa forma física envidiable. Le paran por 

la calle, le saludan: "¿Sigues corriendo, Efrén?". Y él asiente 

con la cabeza, como diciendo "claro que sí". 

-¿Y si un día tiene que retirarse? 

-Me costaría muchísimo, la verdad. Cuando no corro, siento 

que me falta algo. 

A por muchos podios más. 

  

El abuelo "runner" de Langreo al que no se le 

resiste carrera: Efrén García se proclama 

campeón de España de cross a los 87 años 

"Correr alarga la vida, estoy convencido", asegura el veterano atleta, que empezó a practicar deporte siendo 

"un chavalín" 

LA NUEVA ESPAÑA, 04·04·23 
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Carlos Fernández Fernández 
Ingeniero Técnico Agrícola 

Ex-Conservador del paisaje protegido de las 
Cuencas 

CON RAIZ - CULTIVOS 

 

Las naranjas del 
Generalife 

 
 Yo de los moros sabía lo clásico: que eran infieles, 

que les habíamos dado una buena panadera en Covadonga, 

que habían dejado tesoros enterrados en unas cuantas 

fuentes, que los habíamos tirado al mar en Algeciras, y que 

al gochu lo llamaban jalufo. También sabía cosas de los 

cristianos: que colonizaron Castilla, que iba con ellos el 

apóstol Santiago a caballo, que cazaban osos, y que les 

gustaba mucho comer asado cogiéndolo con las manos y 

bebiendo el vino en unos copones que se parecían mucho al 

que Don Feliciano, párroco de San Tirso, usaba para la 

comunión. 

 Hasta que un día se me ocurrió ir a Granada.  

 Uno es afortunado, y para descubrir La Alhambra 

usé de guía a Adolfina Muñoz, compañera de profesión, gran 

amiga, y mujer maravillosa que tiene la dicha y la 

responsabilidad de dirigir jardines en esa ciudad. No voy a 

hablarles aquí de la magia asombrosa de aquel palacio –si 

exceptuamos el pegote que levantó Carlos V-  que seguro 

que ustedes ya conocen. Solo decirles que no es posible 

diseñar unos arabescos de orfebre así. Pero lo hicieron. En el 

Generalife el deslumbramiento por sus huertos fue 

absoluto. Recuerdo un naranjo. Era tal la hermosura agrícola 

de aquel lugar que no me atreví a robarle uno de sus frutos. 

Lo hubiese hecho encantado, pero fui incapaz de romper la 

magia del lugar que, por todo, sabía iba a ser inolvidable. Allí 

se quedó mi naranja. 

 Del Citrus sinensis poco hay que contar novedoso. 

Es de hoja perenne, y fructifica mayoritariamente en 

invierno. Aunque no resiste las heladas fuertes, en el Norte 

se cultiva sin problema siempre que se siga la frase “dar la 

espalda al polo más cercano”, es decir, cara al ecuador y 

trasero resguardado, cubriéndolo los primeros inviernos. 

Aunque puede obtenerse por semilla, lo mejor es adquirirlo 

en un vivero local; en nada dará naranjas. Aunque sea difícil 

de creer, Asturias fue durante la Edad Media un importante 

productor de naranja, pero la llegada de la manzana relegó 

al Citrus para siempre. Aún se encuentran árboles de aquella 

época, sus frutos son más pequeños que los hoy 

comercializados, y muy dulces.  No debe de confundirse con 

una especie hermana, el Citrus aurantium, o naranjo 

amargo, que produce una mermelada única, con gran 

predicamento en Inglaterra, y que también se cultiva sin 

problema en nuestras tierras, al igual que el sinensis en 

zonas que no superen los 400 metros de altitud. Como plaga 

más notable debe de citarse la cochinilla, de costosa 

erradicación. Tampoco puedo desvelarles nada nuevo sobre 

sus características alimenticias. Baste decir que 100 gramos 

de naranja poseen el 90% de las necesidades diarias de 

vitamina C, que es lo que le da la fama, pero no pueden 

olvidarse los flavonoides –antioxidantes y antitumorales-. 

Como curiosidades, decirles que las naranjas que salen en 

las películas del oeste en California fueron llevadas allí por 

los franciscanos españoles, y que nuestros marinos 

plantaban este frutal en las costas que tocaban en sus rutas 

por todo el mundo, para así luchar contra el escorbuto.  

 Tras observar en persona el arte y la sensibilidad de 

los creadores de La Alhambra caí en unas cuantas cosas. La 

primera fue que en los castillos cristianos no había jardines. 

Tampoco aquella riqueza constructiva. Además los condes, 

vizcondes, y demás personal, tenían siempre un fraile con 

ellos para escribirles sus cartas, porque no sabían leer, ni 

escribir, ni nada, solo correr detrás de las campesinas o 

andar a palos. Mientras, aquellos moros que se llamaban 

árabes tenían universidades, poetas, y sabios. Y los 

cristianos, además de analfabetos solo se bañaban cuando 

los pillaba la nube. Los otros tenían saunas, y baños 

perfumados llenos de agua con pétalos de rosa. 

 Aquella tarde compré “Cuentos de La Alhambra”, 

de Washington Irving. Abrí sus primeras páginas en la cama; 

siempre leo algo antes de dormirme. Fue un error: pasé toda 

la noche leyendo, justo hasta acabarlo. 
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El huésped 
 
Durante muchos días de febrero hubo gran frío y heladas. 
Diciembre y enero no habían sido tan duros. Se anuncia desde lejos 
con levísimo canto. Me tiene acostumbrado a su presencia. 
Siempre solo y confiado, llega en breves vuelos desde sus ramas altas. 
 
Tras algunos intentos de salida y vuelta de nuevo a lo oculto, 
se atreve finalmente a volar hasta el pequeño manzano 
en el jardín. Baja al suelo, vuelve a subir y vuela hacia el cerezo. 
Un trozo de pan mojado le espera en la ventana. Feliz al sol 
temprano picotea migas sueltas. Después de varios meses, 
se ha hecho el dueño del terreno. Sube, vuela, vuelve al pan. 
Me mira, no se asusta –suyo 
soy. 
 
Vinieron más heladas y más noches. Ya no volvió el raitán a su ventana. 
No se escucha su canto. No visita su casa. 
Mi huésped, tan orgullosos de su pecho ardido, no zigzaguea  
                                                                                [a sus anchas por el huerto, 
donde se daba a ver. 
 
Su presencia es mayor cuando no está, más indomable. Hoy, 
camino ya de los frutos de junio, 
me dejó al cuidado de una ofrenda debida. 
 
Saber de ti: donde el amor, los ojos 
 
IV 
Viene la primavera en todas partes 
con una luz mayor, y aquel perfume 
de un incierto brotar. 
Que la nieve resbale y los escuche. 
 
Tus primeros cantares 
llegaron. Me reducen 
al íntimo silencio. Dan consuelo 
donde mejor te supe. 
 
Te llamo 

para que no preguntes. 
No pude verte más. Vuela tú solo. 
Bien quise yo –no pude. 
 
Oero no, no vengas. 
Redúceme 
más todavía –a la raíz, 
A lo incierto de mí que a ti me sube. 
 
La primavera –nunca el día- 
se irá sin que nos dure. 
Te bebo, te respiro –tú no acabas. 
Te acecho en aquella alba de abedules. 
 

VI 
Mil fatigas heroicas 
descansan recogidas en el nido. 
La alondra sobrevuela a gran altura. 
Tú, en tu seto escondido. 
 

Aplazas la muerte 
mientras habitas tu jardín –no mío- 
con tus vuelos precisos, nunca audaces. 
Vienes y vas. Conoces. Yo te miro. 
 
Pobremente vestido, temeroso,  
apenas si te ven –será tu sino. 
Ni tú ni yo nos adornamos nada 
en nuestro sitio. 
 
Tantos labios 
rompiéndose sin paz –la muerte a gritos. 
En tu rincón oculto ¿no los oyes? 
Que ves más lejos –siempre lo he sabido. 
 
Atrás quedaron 
los altos horizontes, los peligros. 
Un pajarillo canta aquí, muy cerca. 
Conoce lo que digo. 
 
IX 
Pues ya no estás, mis ojos no son míos. 
Sin tu luz, me quedo 
mudo, sin respirar siquiera; 
cayendo a tu silencio. 
 
Desde tus ramas altas 
me vine al suelo. 
No supe que pisaba aquella nube 
hasta que tú te fuiste en breves vuelos. 
 

¿Dónde estoy? ¿A dónde van mis pasos? 
Si la piedra me escucha ya estoy 
muerto. 
Sobrevuelas un poco sobre mí 
-ya canta el pajarillo al que está ciego. 
 
Me apoyo en la pared por ver si vienes. 
Descanso un poco; he cavado en tu 
huerto. 
Me aduermo en tu canto 
-y al calor de tu fuego. 
 
Te traigo muchas migas. 
Yo te ahuyento los gorriones fieros. 
Decídete hacia aquí, mi buen raitán,  
desde mi pan hambriento. 
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Nació en Piedres Negres, Laviana, en 1949. Periodista, profesor y poeta. 
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